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32 года назад во время тяжелых боев за 
Карабах смертью храбрых погибла воен-
ный врач Гюльтекин Аскерова. В соответ-
ствии с Указом главы государства она ста-
ла Национальным героем Азербайджана. 
Первая и единственная женщина-врач, 
удостоившаяся столь высокого звания, 
была вооружена скальпелем и автоматом.

Как результаты президентских выбо-
ров в ИРИ повлияют на 
отношения между Азер-

байджаном и Ираном? На 
во- просы «Каспия» отвечает 

старший научный со-
трудник Института 

востоковедения РАН 
Лана Раванди-Фадаи.

Социальные расходы госказны стали, 
пожалуй, наиболее обсуждаемой темой 
месяца. Общие траты на соцобеспечение в 
сводном бюджете, включающем целевые 
расходы Госфонда соцзащиты, не только не 
уменьшились, но даже несколько выросли. 
Поэтому дискуссии об уменьшении «соци-
ального кошелька» лишены оснований. 

НА ВЫСОТЕ 
АРАНЗЕМИН

БЮДЖЕТ 
ДЛЯ ГРАЖДАН

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ
ВЫБОРЫ В ИРАНЕ

Стр. 3

МЫ ПОДДЕРЖИВАЕМ ДАЛЬНЕЙШЕЕ УКРЕПЛЕНИЕ ДВУСТОРОННИХ СВЯЗЕЙ

20 июня государствен-
ный секретарь Соеди-
ненных Штатов Аме-
рики Энтони Блинкен 
позвонил Президенту 
Азербайджанской Респу-
блики Ильхаму Алиеву.

Энтони Блинкен заявил, 
что его страна поддержи-
вает обновленные и более 
прочные двусторонние 
отношения с Азербайд-
жаном, добавив при этом, 
что США приложат все 
усилия, чтобы предсто-
ящая в Азербайджане 
COP29 прошла успешно.
Президент Ильхам Алиев 
в свою очередь отметил, 
что в регионе обеспечен 
мир, а инициатором прин-
ципов, составляющих 
основу мирного договора, 

и его текста является 
именно азербайд-
жанская сторона. 
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19 июня в Баку состоялась офици-
альная церемония открытия 29-го 
Заседания высокого уровня на тему 
«Дорога к COP29: устойчивое и 
прочное будущее». Мероприятие 
прошло в рамках подготовки к 29-й 
сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29), которую 
проведет Азербайджан.

«Перед нами все еще стоят но-
вые вызовы и угрозы, которые 
с каждым днем становятся все 
серьезнее», – говорится в посла-
нии Президента Ильхама Алиева 
участникам заседания. Там конста-
тируется, что остается все меньше 
времени, чтобы мобилизовать 
усилия мирового сообщества 
для принятия срочных мер 
с целью сохранения гло-
бального потепления на 
уровне 1,5 C°.

ПРОБЛЕМА 
ДЛЯ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

ПЕРЕД НАМИ ВСЕ ЕЩЕ
СТОЯТ ВЫЗОВЫ И УГРОЗЫ

Климатический кризис и его последствия, являющиеся общей пробле-
мой человечества, препятствуя устойчивому развитию и благосостоянию 
стран, также существенно влияют на повседневную жизнь простых людей.

АЗЕРБАЙДЖАН – США
НА НОВОМ ВИТКЕ

БОРЬБА С ИЗМЕНЕНИЕМ КЛИМАТА НАХОДИТСЯ В РЯДУ НАИБОЛЕЕ ВАЖНЫХ ВОПРОСОВ

Стр. 9

Вооруженным силам Азербайджана ис-
полняется 106 лет. 26 июня 1918 года 
правительство Азербайджанской Демокра-
тической Республики приняло решение о 
формировании отдельного Азербайджан-
ского корпуса. Так был заложен фунда-
мент Национальной армии.

Создание Национальной армии вновь стало 
жизненной необходимостью для 
Азербайджана с восстановлением 
государственной независимости в 1991 году. 
Однако полноценное строительство Вооружен-
ных сил Азербайджана началось лишь с возвра-
щением к руководству страной Гейдара Алиева.

 Дорогое 
наше 

дачное 
лето

ГЕРОИЧЕСКАЯ И ПОБЕДОНОСНАЯ

COP29:
СПАСЕМ ПЛАНЕТУ



Об этом написал Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев в 
своем Обращении к участникам 
29-го Заседания высокого уров-
ня на тему «Дорога к COP29: 
устойчивое и прочное буду-
щее», организованного Меж-
дународным центром Низами 
Гянджеви.

ПРОБЛЕМА 
ДЛЯ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
19 июня в Баку состоялась офи-
циальная церемония открытия 
29-го Заседания высокого уров-
ня на тему «Дорога к COP29: 
устойчивое и прочное будущее». 
Мероприятие прошло в рам-
ках подготовки к 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (COP29), которую про-
ведет Азербайджан.
Помощник Президента, заве-
дующий отделом по вопросам 
внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет 

Гаджиев зачитал обращение 
Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева к 
участникам мероприятия.
«Международный центр Ни-
зами Гянджеви, который 
функционирует, руководству-
ясь философскими мыслями, 
прогрессивными идеями ге-
ниального азербайджанского 
поэта и мыслителя Низами 
Гянджеви, общечеловеческими 
ценностями и принципами, за 
короткий промежуток времени 
превратился в один из ведущих 
международных институтов в 
мире, завоевав высокий авто-

ритет и доверие», – говорится в 
обращении главы государства, 
в котором подчеркивается, что 
инициативы Международно-
го центра Низами Гянджеви, 
предложенные им новые под-
ходы к решению актуальных 
вопросов глобальной повестки 
дня получают одобрение и 
высоко оцениваются на 
международной арене.
Вместе с тем борьба с 
изменением климата 
уже длительное вре-
мя находится в ряду 
наиболее важных и 
приоритетных вопро-
сов глобальной повест-
ки дня. 
Удостоившись чести принимать 
COP29, Азербайджан всеми 
силами готовится к этому со-
бытию, не жалеет усилий для 
укрепления солидарности во 
имя зеленого, справедливого, 
инклюзивного и устойчивого 
мира, достижения положитель-
ных результатов для будущего 
нашей планеты.
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Климатический кризис и его последствия, являющиеся 
общей проблемой человечества, препятствуя устойчиво-
му развитию и благосостоянию стран, также существенно 
влияют на повседневную жизнь простых людей.

29-е ЗАСЕДАНИЕ ВЫСОКОГО УРОВНЯ НА ТЕМУ «УСТОЙЧИВОЕ И ПРОЧНОЕ БУДУЩЕЕ»

COP29: МЫ СПАСЕМCOP29: МЫ СПАСЕМ
ПЛАНЕТУ ЗЕМЛЯ  ПЛАНЕТУ ЗЕМЛЯ  
COP29: МЫ СПАСЕМCOP29: МЫ СПАСЕМ
ПЛАНЕТУ ЗЕМЛЯ  ПЛАНЕТУ ЗЕМЛЯ  

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Подчеркнув, что наша страна в 
рамках сотрудничества с други-
ми государствами постарается 
найти разумные решения в борь-
бе с беспокоящими человечество 
изменениями климата, Прези-
дент говорит об открытости на-
шей страны для взаимодействия 
с желающими внести вклад не-
правительственными организа-
циями и мозговыми центрами. 
«Перед нами все еще стоят но-
вые вызовы и угрозы, которые 
с каждым днем становятся все 
серьезнее», – говорится в по-
слании главы государства. Там 
констатируется, что остается все 
меньше времени, чтобы мобили-
зовать усилия международного 

сообщества для принятия со-
вместных срочных мер и неот-
ложных шагов с целью сохране-
ния глобального потепления на 
уровне 1,5 C°.
Именно поэтому на COP29 в 
Баку пройдут переговоры по 
согласованию новой коллектив-
ной количественной цели по 
климатическому финансирова-
нию на период после 2025 года с 
целью удовлетворения растущих 
финансовых потребностей раз-
вивающихся стран, связанных с 
изменением климата. 
«В то же время одним из прио-
ритетных вопросов в повестке 
дня нашего председательства на 
COP29 станет решение проблем, 

с которыми сталкиваются малые 
островные развивающиеся госу-
дарства, наиболее подверженные 
негативным последствиям изме-
нения климата», – говорится в 
обращении.
Расставив приоритеты COP29, 
Президент Ильхам Алиев уверя-
ет, что «Азербайджан, взявший 
на себя председательство на этом 
престижном мероприятии, на-
ладив искренний и нацеленный 
на результат диалог со всеми 
сторонами, сделает все возмож-
ное для продвижения процесса 
COP, обеспечения эффективной 
климатической деятельности и 
достижения COP29 успешных 
результатов».

Перед нами еще стоят вызовы 

«Мы видели рекордную 
температуру выше 52°С 
как в Пакистане, так и в 
Индии, подобные усло-
вия невероятно тяжелы 
для человека. В целом 
глобальное потепление, 
изменение климата – 

очень серьезная про-
блема для всего 

человечества», 
– отметил со-
председатель 
Международ-
ного центра 
Низами Гян-

джеви Исмаил 
Серагельдин в 

ходе своего высту-
пления.
На мероприятии пре-
зидент COP29 министр 
экологии и природных 
ресурсов Азербайджана 
Мухтар Бабаев заявил, 
что Азербайджан наме-
рен представить CОР29 
инклюзивно, прозрачно 
и справедливо, и как 
председателю СОР29 
Азербайджану важно ус-
лышать все мнения, при-
звать всех найти общие 
решения проблемы изме-
нения климата.
В своем выступлении 
бывший министр ино-
странных дел и обороны 
Эквадора Мария Фернан-
да Эспиноса отметила, что 
цель на 29-м Заседании 
высокого уровня, органи-
зованном в рамках подго-
товки к COP29, которую 
примет Азербайджан, – 
обсудить ключевые вопро-
сы борьбы с изменением 
климата, и успех CОР29 
станет успехом не только 
Азербайджана, посколь-
ку это укрепит доверие 
и легитимность самого 
процесса. «Мы хотим быть 
частью успеха и послами 

СОР29», – подчеркнула 
она.
«Для решения пробле-
мы изменения климата 
необходимы безотлага-
тельные совместные дей-
ствия», – сказал в видео-
обращении к участникам 
генеральный директор 
Всемирной организации 
здравоохранения Тедрос 
Адханом Гебрейесус, 
добавив, что изменение 
климата приводит к бы-
строму распространению 
таких болезней, как чума 
и малярия, а это стано-
вится одним из самых 
сильных аргументов в 
пользу неотложных мер.
«Человечество на грани 
катастрофы из-за изме-
нения климата и бездей-
ствия. Спасение планеты 
не должно стать залож-
ником геополитического 
раскола», – сказал в своем 
видеообращении к участ-
никам заместитель гене-
рального секретаря ООН, 
верховный представитель 
Альянса цивилизаций Ми-
гель Анхель Моратинос, 
отметив, что решение про-
блемы изменения климата 
будет означать защиту 
планеты и уязвимых слоев 
населения.
В видеоформате к меро-
приятию присоединились 
также исполнительный 
директор ЮНЭЙДС Винни 
Бьянима, экс-президент 
Финляндии Тарья Хало-
нен, заместитель генераль-
ного директора МАГАТЭ 
Нажат Мохтар, бывший 
премьер-министр Велико-
британии Гордон Браун. 
Выступившие подчеркнули 
важность консолидации 
усилий в борьбе с одной из 
глобальных проблем – из-
менением климата. 

Важно услышать 
все мнения

изменение климата – 
очень серьезная про-

блема для всего 
человечества», 

ного центра 
Низами Гян-

джеви Исмаил 
Серагельдин в 

дня получают одобрение и 
высоко оцениваются на 
международной арене.

Человечество 
на грани 

катастрофы 
из-за изменения 

климата 
и бездействия



Центральный ботани-
ческий сад, созданный в 
1934 году, действовал как 
научно-исследовательское 
учреждение с целью охра-
ны существующих во фло-
ре Азербайджана видов 
растений и их генофонда. 
Президент Ильхам Алиев 
уделяет особое внимание 
вопросам охраны и эффек-
тивного использования 
биоразнообразия растений 
в нашей стране. Работы 
по реконструкции в Цен-
тральном ботаническом 
саду были проведены со-
гласно соответствующему 
Распоряжению Президен-
та Азербайджана.
Глава государства и пер-
вая леди ознакомились со 
строительными работами 
и реконструкцией, прове-
денными в Центральном 
ботаническом саду, где на 
площади более 45 гекта-
ров охраняется 247 видов 
деревьев и 162 – кустар-
ников. 

ПОДАРОК 
ИНСТИТУТУ БОТАНИКИ
Поскольку построенное 
в 1935-1938 годах адми-
нистративное здание 

Института ботаники 
Министерства науки и 
образования Азербайд-
жанской Республики 
находилось в аварийном 
состоянии, в ходе рекон-
струкции здесь возведе-
но новое пятиэтажное 
здание, общая площадь 
которого составляет 
3700 квадратных метров. 
Первый этаж состоит из 
лабораторных секторов, 
где располагаются отде-
лы растительных ресур-
сов и этноботаники, а 
также банк семян, отдел 
интродукции растений. 

На втором этаже – акто-
вый зал на 80 человек, 
три лаборатории, совет 
по защите, секретариат 
ученого совета Института 
ботаники, бухгалтерия. А 
на третьем будут функци-
онировать отделы гео- и 
экспериментальной 
ботаники, связей 
с общественно-
стью и меж-
дународных 
отношений.
Отдел систе-
матики высших 
растений и гер-
барный фонд, ко-
торый действует 
со дня основания в 
1936 году, расположи-
лись на четвертом этаже. 
Здесь сохраняется 600 
тысяч видов флоры Азер-
байджана и других стран.
Также капитально отре-
монтировано построен-
ное в 1937 году имеющее 
форму полумесяца ад-
министративное здание 
Центрального ботани-
ческого сада площадью 
900 квадратных метров, 
которое находилось в со-
вершенно непригодном 
состоянии.
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США – Азербайджан: 
На новом 
витке
20 июня госсекретарь США Энтони 
Блинкен позвонил Президенту Азер-
байджанской Республики Ильхаму 
Алиеву.
Отметив достигнутые результаты 
в продвижении мирной повестки 
между Арменией и Азербайджаном, 
Энтони Блинкен подчеркнул реши-
мость США продолжать поддержку 
процесса нормализации отношений 
между двумя странами и призвал к 
скорейшему подписанию мирного 
договора. 
Говоря о том, что США придают важ-
ное значение двусторонним отноше-
ниям с Азербайджаном, госсекретарь 
подчеркнул конструктивное сотруд-
ничество между нашими странами 
на пути достижения общих целей в 
области изменения климата и энер-
гетики. 
Энтони Блинкен заявил, что его 
страна поддерживает обновленные 
и более прочные двусторонние от-
ношения с Азербайджаном, доба-
вив, что США приложат все усилия, 
чтобы предстоящая в Азербайджане 
COP29 прошла успешно.
Президент Ильхам Алиев в свою оче-
редь заметил, что в регионе обеспе-
чен мир, а инициатором принципов, 
составляющих основу мирного дого-
вора, и его текста, является именно 
азербайджанская сторона. Глава 
государства подчеркнул, что усилия 
по продвижению процесса нормали-
зации и мирной повестки на двусто-
ронней основе продолжаются. 
Вместе с тем Президент Азербайд-
жана отметил важность прекраще-
ния территориальных претензий к 
Азербайджану, заложенных в Кон-
ституции, соответствующих законах 
и внутренних нормативно-правовых 
актах Армении, с точки зрения про-
движения мирной повестки. Он так-
же добавил, что давно пришло время 
официально прекратить деятель-
ность нефункциональной Минской 
группы ОБСЕ и всех связанных с ней 
институтов, чтобы окончательно за-
крыть страницу конфликта, ставшего 
уже пережитком прошлого.
Коснувшись многолетнего успеш-
ного сотрудничества между США и 
Азербайджаном в энергетической 
сфере, Президент Ильхам Алиев 
выразил удовлетворение плодотвор-
ным сотрудничеством между деле-
гациями двух стран в рамках борьбы 
с изменением климата и процесса 
подготовки к COP29, поблагодарил 
США за намерение оказать поддерж-
ку для успешного проведения кон-
ференции. 
Азербайджан также придает значе-
ние отношениям с США и поддержи-
вает дальнейшее укрепление двусто-
ронних связей и продвижение их на 
качественно новый уровень, сказал 
глава государства.
В ходе беседы состоялся обмен мне-
ниями по таким вопросам, как права 
человека и демократия, уважение 
верховенства внутренних законов 
стран.

Депутаты, представляющие 
партию «Ени Азербайджан» в 
Милли Меджлисе, иницииро-
вали обращение к Президенту 
Азербайджана о роспуске 
Милли Меджлиса шестого 
созыва и назначении внеоче-
редных выборов.
Соответствующее обращение 
поступило в парламент для 
включения в повестку пленар-
ного заседания парламента.
Как заявил азербайджанским 
СМИ член правления партии 
«Ени Азербайджан» Хикмет 
Бабаоглу, соответствующее 

решение принято на заседа-
нии правления партии 
20 июня. 
Депутаты от правящей пар-
тии, обратившись к предсе-
дателю парламента, сочли 
целесообразным выступить 
с инициативой о проведении 
выборов за два месяца вперед.
Парламентский комитет по 
правовой политике и госу-
дарственному строительству, 
учитывая необходимость про-
ведения внеочередных парла-
ментских выборов до СОР29, 
дал положительный отзыв на 

роспуск Милли Меджлиса. 
Об этом на заседании ММ 
21 июня заявил первый ви-
це-спикер Али Гусейнли, обо-
сновав это решение тем, что 
до СОР29 необходимо пол-
ностью сформировать парла-
мент, поскольку «проведение 
прозрачных парламентских 
выборов, обеспечение беспре-
пятственного участия изби-
рателей в выборах является 
одной из задач государства. 
Это трудно будет обеспечить 
в ноябре. В связи с этим наш 
комитет считает целесообраз-

ным обратиться к Президенту 
о роспуске Милли Меджлиса 
и проведении внеочередных 
выборов».
Как заявила на заседании 
ММ председатель парламента 
Сахиба Гафарова, уже создана 
комиссия для обращения к 
Президенту Азербайджанской 
Республики о назначении вне-
очередных выборов в Милли 
Меджлис. 

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев и 
первая леди Мехрибан Алиева приняли участие в откры-
тии нового здания Института ботаники в Баку и ознако-
мились с работой, проделанной в Ботаническом саду.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – ОХРАНА БИОРАЗНООБРАЗИЯ ФЛОРЫ АЗЕРБАЙДЖАНА

Президент Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева также ознакомились 
со строящейся на территории Централь-
ного ботанического сада современной 
оранжереей, ширина которой составит 
19 метров, длина – 47, высота – 15 метров. 
Примечательно, что внутри оранжереи 

сооружен мост трехметровой высоты и 
пешеходная дорожка, соединя-

ющая оба входа. Оранжерея 
будет оснащена современ-
ным отопительным, охлаж-
дающим и увлажняющим 
оборудованием. 40 сте-
клянных панелей, покры-
вающих оранжерею, будут 

открываться автоматически, 
обеспечивая вентиляцию в соот-

ветствии со временем года.
Наряду со всевозможными лаборатори-
ями в Центральном ботаническом саду 
также функционируют отделы «Стра-
тегическое развитие, международное 
сотрудничество и управление проек-
тами», «Биологические коллекции», 
«Садоводство и ландшафтное строи-
тельство» и др.
В Институте ботаники также действуют 
четыре местные и две международные 
базы данных для усовершенствования и 
укрепления системы информационного 
обеспечения науки.
В этом году Институт ботаники избран 
членом «Альянса по сохранению био-
разнообразия засушливых земель», соз-
данного на COP15.

Ландшафтное 
строительство

БОТАНИЧЕСКОГО САДАБОТАНИЧЕСКОГО САДАБОТАНИЧЕСКОГО САДАБОТАНИЧЕСКОГО САДА
НОВАЯ ЖИЗНЬНОВАЯ ЖИЗНЬНОВАЯ ЖИЗНЬНОВАЯ ЖИЗНЬ

Респуб-
ликанский 

Центральный 
ботанический сад  

был создан  
в 1934 году

Депутаты ПЕА инициируют 
роспуск Милли Меджлиса



Об этом говорится в заявлении 
Министерства обороны Азербайд-
жана в связи с тем, что Армения 
закупила у Франции 36 самоход-
ных артиллерийских установок 
Caesar. По сообщению заместите-
ля директора французского жур-
нала Le Figaro Жана-Кристофа 
Бюиссона в соцсети «X», «Фран-
ция должна поставить их в тече-
ние последующих 15 месяцев».
О том, что Ереван и Париж под-
писали контракт о поставке само-
ходных гаубиц Caesar, ранее сооб-
щал министр обороны Франции 
Себастьян Лекорню.

В ОВЕЧЬЕЙ ШКУРЕ
Ереван при этом утверждает, что 
Армения имеет суверенное право 
проводить политику массовой ми-
литаризации. 
Вместе с тем именно Армения на 
протяжении 30 лет грубо наруша-
ла нормы и принципы междуна-
родного права, невзирая на Алма-
тинскую декларацию, на которую 
ныне она перманентно ссылается. 
Именно она совершила агрессию 
против Азербайджана, продол-
жала свои территориальные пре-
тензии против соседей, вплоть 
до того как была выбита с наших 
суверенных территорий в резуль-
тате военных действий Азербайд-
жанской армии. 
Теперь, накинув на себя тогу 
«мирной страны» и позабыв о 
том, что последние 30 лет отка-
зывалась признавать границы, 
основанные на советских картах, 
Армения представляет военные 

позиции, на которых в результате 
военной победы дислоцировались 
азербайджанские солдаты, как 
территории сел, принадлежащих 
Армении, несмотря на отсут-
ствие разграничения, и обвиняет 
Азербайджан в оккупации. Во 
всем этом ей усердно помога-
ет Франция, которая на словах 
якобы поддерживает мир, на са-
мом же деле оснащает Армению 
смертоносным наступательным 
оружием, превращая эту страну в 
источник новой напряженности 
и угроз.
Между тем основным условием 
подписания реального и прочного 
мирного договора между Азер-
байджаном и Арменией является 
прекращение продолжающихся 
территориальных претензий к 
Азербайджану. А для этого не-
обходимо привести в порядок 
многочисленные правовые и 
политические документы, в част-
ности Конституцию Армении, 
которая прямо ссылается на Акт 
независимости Армении, где име-
ются территориальные претензии 
к Азербайджану. МИД Армении 
лицемерно считает, что проблема 
может быть проиг-
норирована, тем са-
мым демонстрируя 
всем, что эта стра-
на не заинтересо-
вана в устойчивом 
мире и в будущем 
может возобновить 
агрессию про-
тив Азер-
байджана. 

4 ПОЛИТИКА

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Мало того, что Франция по-
следовательно тормозит 
процесс мирного урегу-
лирования между Азер-
байджаном и Арменией, 
поставляя последней 

наступательное оружие, 
так мэр Парижа при-

звала Макрона вве-
сти миротворцев 
в Армению «для 

защиты от Азербайджана». Ин-
формация о ходатайстве мадам 
Идальго во французских СМИ 
еще раз подтверждает рвение 
Франции всерьез и надолго 
закрепиться на Южном Кавка-
зе. А для этого Парижу нужна 
военная эскалация. Чтобы ее 
разжечь, в умы, причем не толь-
ко армянские, внедряется явно 
подстрекательский посыл о том, 

что Азербайджан непременно 
нападет на Армению и ее нужно 
«защитить». При этом напрочь 
забываются интересы регио-
нальных игроков – Турции, 
России, Ирана и др. Видимо, 
Макрона ничему не научили его 
позорные сокрушительные гео-
политические провалы, иначе 
он не стал бы лезть с открытым 
забралом на Южный Кавказ.

Режим Макрона, проводящий в регионе Южного Кавказа политику милитари-
зации и геополитических интриг, препятствует нормализации отношений меж-
ду Арменией и Азербайджаном и обеспечению стабильного мира в регионе.

ИМИТАЦИЯ МИРОЛЮБИЯ
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ФРАНЦИЯ ПРЕВРАЩАЕТ АРМЕНИЮ В ИСТОЧНИК НОВОЙ НАПРЯЖЕННОСТИ И УГРОЗ 

«Считаем политику 
Франции на Южном 
Кавказе неэффек-
тивной», – заявил 
журналистам по-
мощник Президента 
Азербайджана, заве-
дующий отделом по 
вопросам внешней 
политики Адми-
нистрации главы 
государства Хикмет 
Гаджиев, подчеркнув, 
что «она не способ-
ствует продвижению 
мирной повестки на 
Южном Кавказе».
К тому же реализация 
официальным Пари-
жем политики мили-
таризации в регионе 
является серьезным 
ударом по процессу 
нормализации отно-
шений между Баку и 
Ереваном. Особенно 

учиты-
вая, 
что 
в по-
след-
нее 
время 

предпринимаются се-
рьезные шаги по мир-
ному преобразованию 
региона.
«Считаем, что Фран-
ция, как постоянный 
член Совета Безопас-
ности ООН, должна 
проводить более 
ответственную поли-
тику», – сказал 
Х.Гаджиев.
Напомним, Мини-
стерство обороны 
Франции в своем 
заявлении в октябре 
прошлого года уверя-
ло, что поставляемая 
в Армению военная 
техника носит оборо-
нительный характер, 
вместе с тем оснаще-
ние Армении смер-
тоносным оружием, 
согласно нынешней 
военной сделке, явля-
ется очередным про-
явлением лицемерия 
руководства Франции.
К тому же перевоору-
жение Армении, име-
ющей опыт кровавой 
военной агрессии со 
стороны члена Совета 
Безопасности ООН 
– проявление полити-
ческой безответствен-
ности, открывающей 
путь к новой войне.

Провокационная 
деятельность Парижа

Анна Идальго

Жан-Кристоф Бюиссон

лицемерно считает, что проблема 
учиты-

вая, 
что 
в по-
след-
нее 
время 

Хикмет Гаджиев

Что скажут региональные игроки?

Возвращение 
в Западный 
Азербайджан

Поставки 
природного газа 
в Болгарию

В Нахчыване прошел второй фести-
валь-конгресс «Возвращение в Запад-
ный Азербайджан».
На фестивале представлены образцы 
фольклора, кулинарные, музыкальные 
номера, выставки, литературно-худо-
жественные композиции, относящиеся 
к Западному Азербайджану. Кроме 
того, прошло свадебное торжество для 
пары из Западного Азербайджана.
Мероприятие организовано совмест-
но полномочным представитель-
ством Президента Азербайджана в 
Нахчыванской АР, Министерством 
науки и образования Азербайджана, 
Нахчыванским государственным 
университетом и общиной Западного 
Азербайджана.

Государственная нефтяная компания 
Азербайджанской Республики (SOCAR) 
начала поставку природного газа про-
мышленным предприятиям Болгарии.
Осуществляются они в соответствии с 
соглашением между правительствами 
Азербайджана и Болгарии по различ-
ным направлениям, включая дальней-
шее развитие сотрудничества в энерге-
тической сфере, а также на основании 
стратегии расширения коммерческого 
участия SOCAR на европейском газовом 
рынке.
«В результате успешного сотрудниче-
ства компаний SOCAR и болгарских 
компаний «М-Газ» и «Асарел Медет» 
21 июня стартовали поставки природно-
го газа промышленным предприятиям 
Болгарии. Это важный шаг на пути 
укрепления энергетической безопасно-
сти этой европейской страны», – отме-
чено в пресс-релизе.

Прогнозирование 
здорового 
будущего
В Баку прошел глобальный саммит 
«Прогнозирование здорового будуще-
го». 
Цель трехдневного мероприятия – со-
брать вместе климатическую и медицин-
скую общественность для обсуждения 
вопросов изменения климата и его воз-
действия на здоровье человека, а также 
определения возможностей и стратегий 
для совместной работы «от осведомлен-
ности к действию».
В последний день саммита заместитель 
министра здравоохранения Надир Зей-
налов выступил с докладом о климате 
и здоровье человека. Также состоялся 
диалог по устойчивому развитию COP 
между представителями COP26, COP27, 
COP28 и COP29, были проведены кру-
глые столы консультантов COP по наи-
более важным вопросам, касающимся 
климата и здоровья.
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

НА 10% 

МЛН ЯИЦ 

ВЫРОСЛО 

ПАССАЖИРОВ 47,7 

НА 6% 

Стартовал прием заявок 
на партнерство и органи-
зацию выставок в «Зеле-
ной зоне» COP29.
«Зеленая зона» будет 
функционировать для 
расширения деятельности 
гостей, которые посетят 
наиболее важную клима-
тическую конференцию 
в мире, и поощрения 
индивидуального диало-
га в области изменения 
климата. «Зеленая зона» 
сыграет роль площадки 
для организаций, которые 
предпринимают шаги по 
борьбе с изменением кли-
мата и специализируются 
в этом направлении.
Заинтересованные сто-
роны, желающие быть 

представленными в «Зе-
леной зоне», могут подать 
официальные заявки 
посредством портала 
www.cop29greenzone.
com. Отметим, что при-
ем заявок продлится 
до 10 июля. Желающие 
могут направлять за-
прос на электронный 
адрес GreenZoneSales@
dmgeventsglobal.com и 
получать ответы на во-
просы, которые могут 
возникнуть.

В рейтинге стран по 
валовой среднеме-
сячной заработной 
плате, по данным 
CEOWORLD Magazine, 
Азербайджан на нача-
ло 2024 года оказался 
на 99-м месте из 196 в 
мире.
Как передает Report 
со ссылкой на иссле-
дование CEOWORLD 
Magazine, заработная 
плата в стране состави-
ла $494. Среди стран 
СНГ самая высокая 
зарплата в России 
($2159), Казахстане 
($673). Ниже Азер-

байджана в рейтинге 
расположились Украи-
на ($430), Узбекистан 
($351), Кыргызстан 
($228) и Таджикистан 
($169).
Самая высокая зара-
ботная плата в мире, 
по данным рейтинга, 
наблюдалась в Швей-
царии – $8111 долла-
ров США. В тройке 
стран-лидеров также 
оказались Люксем-
бург ($6633) и США 
($6455). Самая низкая 
заработная плата – в 
Лесото ($24), Анголе 
($27) и Малави ($31).

При организации Агент-
ства социальных услуг 
при Министерстве труда 
и социальной защиты 
населения в Азербайд-
жан прибыли еще 
30 украинских детей в 
целях социально-психо-
логической реабилита-
ции.
В рамках 10-дневной 
программы социальной 
реабилитации в бакин-
ском лагере для детей бу-
дут организованы уроки 
национальных танцев, 

консультации профес-
сионального психолога, 
социально-психологиче-
ские тренинги и различ-
ные мастер-классы.
Детей также ждут экс-
курсии по Баку, Габале 
и Шеки. Вместе с преды-
дущими четырьмя груп-
пами в общей сложности 
около 150 украинских 
детей были привезены в 
Азербайджан и обеспече-
ны социально-психоло-
гическими реабилитаци-
онными услугами.

ВЫСТАВКИВЫСТАВКИ
«ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЫ» COP29«ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЫ» COP29

УКРАИНСКИЕ ДЕТИ УКРАИНСКИЕ ДЕТИ АЗЕРБАЙДЖАНАЗЕРБАЙДЖАН
В РЕЙТИНГЕ В РЕЙТИНГЕ 
ЗАРПЛАТЫЗАРПЛАТЫ

В СТРАНЕ ОГНЕЙВ СТРАНЕ ОГНЕЙ

В бакинском посел-
ке Сураханы, непо-
далеку от автомаги-
страли Зых-Говсан, 
расположено уни-
кальное йодовое 
озеро – Йодлугель. 
Многие верят, что 
его йодистая грязь 
обладает лечебны-
ми свойствами.
Люди приезжают 
сюда, чтобы облег-
чить боль в суставах 
и мышцах, изба-
виться от кожных 
заболеваний. Прав-
да, научных доказа-
тельств целебности 
местной грязи пока 
нет. 
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В Баку проходит Третий Baku Piano Festival. Его девиз: May piano inspire you! 

100 ТЫСЯЧ 
САЖЕНЦЕВ 

ДЛЯ КА-
РАБАХА И 
БАКУ ОТ-
ПРАВИЛА 
ТУРЦИЯ  

ОБОРОТ ОБ-
ЩЕСТВЕН-
НОГО ПИТА-
НИЯ В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ

ДОСТИГЛА 
ДОЛЯ АЗЕР-
БАЙДЖАНА 
НА РЫНКЕ 
ПРИРОДНО-
ГО ГАЗА ЕC 

ВЫРОСЛО ПРОИЗ-
ВОДСТВО КОЛБАСЫ 

ЭКСПОРТИ-
РОВАЛ АЗЕР-
БАЙДЖАН 
В РОССИЮ 
В ЭТОМ ГОДУ

ПРОИЗВОДСТВО 
ФРУКТО-
ВЫХ СОКОВ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

10 193 571 ЧЕЛОВЕК 
ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ АЗЕРБАЙДЖАНА*

33 575 ДЕТЕЙ 
РОДИЛИСЬ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ В ЯНВАРЕ-АПРЕЛЕ

ПЕРЕВЕЗ БАКИНСКИЙ МЕТРОПОЛИТЕН В ЯНВАРЕ-МАЕ

ОЗЕРО
ЙОДОВОЕ

95,1 МЛН 

ГОРОДСКИЕ ЖИТЕЛИ

МАЛЬЧИКИ

МУЖЧИНЫ 

ДЕВОЧКИ 

СЕЛЬСКИЕ ЖИТЕЛИ ЖЕНЩИНЫ

НА 6% 7% ВЫРОС

54
,5%

     
     4

5,5%          49,8%            50,2%

52,9%          47,1%

*данны
е на 01.05.2024



ПРИРОСТ 
НАСЕЛЕНИЯ В 

АЗЕРБАЙДЖАНЕ

НАСЕЛЕНИЕ ГРУЗИИ

1990 год – 
4 900 000
человек 2024 год – 

3 700 000 
человек

6 РЕГИОН

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

22 ИЮНЯ 2024

В последние 
недели стати-
стические ве-
домства стран 

Южного Кав-
каза публику-
ют информа-

цию о текущих 
демографиче-
ских показате-

лях. Согласно 
приведенным 

данным, в 
Азербайджа-

не и Армении 
наблюдал-
ся прирост 
населения, 
в то время 

как в Грузии 
– многолет-

ний тренд на 
снижение ко-
эффициента 

прироста.

ЮЖНЫЙ КАВКАЗ: 
ДЕМОГРАФИЯ

В 1993 году число 
жителей Грузии 
превышало 4,9 млн 
человек – то есть за 
30 лет оно сократи-
лось на 1 млн 200 
тысяч.
В «Грузстате» от-
мечают, что в 2023 
году наблюдался 
отрицательный 
естественный при-
рост (-2542) и отри-
цательное сальдо 
миграции (-39 207). 
Схожей чертой, 
объединяющей 
демографические 
показатели Грузии 
с аналогичными 
данными соседних 
стран, является 
сокращение чис-
ла браков. В 2023 
году в Грузии было 
зафиксировано 22 
275 брачных сою-
зов, что на 14,5% 
меньше, чем в 
2022-м. Средний 
возраст первого су-
пружества для жен-
щин – 29,7 года, 
для мужчин – 32,1. 
За тот же период 
распалось 13 664 
брака.

ВМЕСТО ЭПИЛОГА
Итак, все государ-
ства региона на 
стадии демографи-

ческого перехода. 
Причем если в 
Армении и Гру-
зии рождаемость 
сокращается, то 
в Азербайджане 
она замедляется. В 
условиях старения 
населения каждая 
из трех стран 
по-разному стал-
кивается с необхо-
димостью решения 
вопроса. В то время 
как ситуация в 
Азербайджане не 
носит критический 
характер, власти 
двух соседних 
стран все более 
задумываются о 
реализации стиму-
лирующих мер по 
повышению рож-
даемости. Пока они 
не дают ожидаемо-
го эффекта, однако 
вполне вероятно, 
что уже в обо-
зримом будущем 
именно забота о 
демографии и реа-
лизация комплекса 
мер в рамках повы-
шения эффектив-
ности демографи-
ческой политики 
станут ключевыми 
темами, определя-
ющими политиче-
ский дискурс в этих 
странах.

НАСКОЛЬКО ОПАСНА 
ТЕНДЕНЦИЯ
Впрочем, сокращение есте-
ственного прироста населе-
ния происходит и в Азер-
байджане. Это объясняется 
тем, что семей с тремя и бо-
лее детьми в стране стано-
вится все меньше. Согласно 
данным Госкомстата, в 
2011 году прирост составил 
122 310 человек, в 2018-м 
этот показатель снизился 
до 81 732, а уже в 2023 году 
численность населения 
Азербайджана увеличилась 
лишь на 53 625 человек, 
или 0,5%. По состоянию 
на 1 января этого года она 
достигла 10 180 770 человек. 
За последние восемь лет 
коэффициент естествен-
ного прироста населения на 
1000 человек в стране упал 
с 13,5 до 8,4.
Это продиктовано особен-
ностью демографического 
перехода, когда падение 
рождаемости сопровожда-
ется ростом продолжитель-
ности жизни населения. 
В прогнозах Фонда ООН в 
области народонаселения, 
публикуемых регулярно, 
говорится, что до 2030 года 
в Азербайджане естествен-
ный прирост населения 
сохранит сегодняшние 
темпы. А с 2030 по 2050 год 
они могут остановиться, по-
сле чего начнут снижаться.
Для предотвращения та-
кого сценария в стране 
рассматривают различные 
варианты, стимулирующие 
рождаемость. Большую 

роль 
в этом 
призвана 
сыграть 
программа 

«Великое 
возвра-

ще-

ние» по вос-
становлению 
демографиче-
ского баланса 
в Карабахе и 
Восточном 
Зангезуре. 
Там, как из-
вестно, идет 
интенсивное 
строительство на-
селенных пунктов, 
формируются новые 
зоны экономического 
роста, позволяющие обе-
спечить занятостью само-
деятельное население. К 
тому же потребность в тру-
довых ресурсах может стать 
дополнительным стиму-
лирующим фактором для 
роста рождаемости на осво-
божденных территориях.
В соседней Армении впер-
вые за долгие годы наблю-
дался естественный при-
рост населения, и к 1 апреля 
его численность составила 
3 039 700 человек, впервые 
перевалив за отметку в 
3 миллиона. За последний 
год этот показатель вырос 
на 3,3%, что составляет 
98,2 тысячи человек.
Рост показателей рождае-
мости может быть связан 
с массовым приездом в 
Армению граждан армян-
ской национальности из 
России и Украины, а также 
переселением в страну 
армянского населения, 
проживавшего до сентября 
2023 года в Карабахском 
экономическом регионе 
Азербайджана.

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ 
ПЕРЕХОД 
Негативное влияние на 
снижение рождаемости 
оказывает и снижение 
числа браков.  В 2023 году 
в стране зарегистрировано 
54,2 тыс. браков (спад на 
12,5% по сравнению 
с 2022 г.) и 21,688 тыс. 
разводов (рост на 35,7%).
В Армении, по данным 
нацстаткома, количество 

браков в 2023 году сокра-
тилось на 588 по срав-

нению с 2022-м. В 
республике зареги-
стрировано 16 207 
браков. Речь идет о 
многолетней тен-
денции, переломить 

которую в ближайшие 
годы, по прогнозам специ-
алистов, не представляется 
возможным.
По данным ООН, числен-
ность населения Армении 
в ближайшие годы будет 
сокращаться, и если страна 
сможет к 2050 году обе-
спечить предварительный 
прогноз – 2,6 млн человек, 
то это будет хороший ре-
зультат.
Достаточно сдержанные 
оценки мировые исследо-
вательские центры дают и в 
отношении Азербайджана. 
Так, Азиатский банк раз-
вития прогнозирует, что в 
2040 году население Азер-
байджана увеличится до 
11 млн. человек, зато в 
2050-м может сократится 
до 10,9 млн.
Впрочем, прогнозы даже 
таких авторитетных струк-
тур – дело неблагодарное: в 
ситуацию могут вмешаться 
факторы, которые изменят 
существующие тренды. 
Хуже всего дело обстоит с 
прогнозами относительно 
темпов роста рождаемости 
в Грузии. Согласно данным 
ООН, опубликованным еще 
в 2022 году, республика 
занимала 16-е место в двад-
цатке стран, где быстро со-
кращается население. Если 
существующая тенденция 
сохранится, население 
Грузии к 2050 году может 
составить 3 млн. человек.
По данным национальной 
службы статистики, по 
состоянию на 1 января с.г. 
численность населения 
Грузии составила 3694,6 
тысячи человек, что на 1,1% 
меньше по сравнению с со-
ответствующим периодом 
прошлого года. 

ПОРА РЕШАТЬ

122 310 
ЧЕЛОВЕК

 53 625 
ЧЕЛОВЕК

81 732 
ЧЕЛОВЕКА

В ГРУЗИИ И АРМЕНИИ РОЖДАЕМОСТЬ СОКРАЩАЕТСЯ, А В АЗЕРБАЙДЖАНЕ – ЗАМЕДЛЯЕТСЯ

БРАКИ И 
2011 г.

2018 г.  

2023 г.



Только реформаторы учитывали права нацменьшинств
 Какой кандидат, на 
ваш взгляд, наиболее 
оптимален для азер-
байджанского населе-
ния Ирана и как итоги 
выборов могут отразить-
ся на отношениях между 
Азербайджаном и ИРИ?
 Если рассматривать кан-
дидатов с точки зрения 
положения иранских азер-
байджанцев, то безусловно, 
для них была бы оптималь-
ной победа реформатора 
Пезешкиана. Потому что 
исторически в Иране только 

реформаторы серьезно учи-
тывали культурные и поли-
тические права националь-
ных меньшинств страны. 
Так, например, что касается 
курдов, одного из крупней-
ших меньшинств, то лучше 
всего пресса и книгоизда-
тельство на курдском языке 
развивались при правлении 
реформаторского президен-
та Хатами. А консерваторы 
не уделяют внимания таким 
аспектам прав нацмень-
шинств, как книгоиздатель-
ство, пресса, обучение на 

родном языке. Они считают, 
что все народы Ирана проч-
но объединены вокруг исла-
ма и фарси (как языка бога-
той исламской культуры), 
и языковые и культурные 
права меньшинств для них 
несущественны. 
Но даже если победят 
консерваторы, я думаю, 
что курс на примирение и 
сглаживание противоречий 
между Ираном и Азербайд-
жаном продолжится. В этом 
Иран заинтересован хотя бы 
с точки зрения экономики: 

ведь международный транс-
портный коридор Север-Юг, 
который проходит через 
Азербайджан и Иран, станет 
большим стимулом для 
экономического роста и рез-
ко увеличит транзит 
товаров. 
И даже если в иранской 
элите есть определенные 
люди, негативно относя-
щиеся к Азербайджану, все 
равно, как мне кажется, эко-
номический фактор будет 
двигать политику в сторону 
примирения.

28 июня в Иране должны прой-
ти досрочные президентские 
выборы, назначенные после ги-
бели в результате крушения вер-
толета предыдущего президента 
Ибрагима Раиси.
Некоторое время назад Совет 
стражей Конституции Ислам-
ской Республики Иран (ИРИ) 
объявил имена шестерых 
утвержденных кандидатов на 
пост президента. Ими стали 
спикер иранского парламен-
та Мохаммад Багер Галибаф, 
мэр Тегерана Алиреза Закани, 
представитель верховного ли-
дера в Совете исламской безо-
пасности страны Саид Джали-
ли, бывший министр юстиции 
и внутренних дел Мустафа 
Пурмохаммади, депутат Масуд 
Пезешкиан и вице-президент 
Ирана Амир Хосейн Газизаде 
Хашеми.
Выборы в Иране для «Каспия» 
прокомментировала старший 
научный сотрудник 
Института востоко-
ведения Россий-
ской академии 
наук, специа-
лист по Ирану 
Лана Раван-
ди-Фадаи.

 Ждать ли 
напряжения 
и эксцессов 
во время и 
после вы-
боров?

 Как мне кажется, большо-
го напряжения и каких-либо 
серьезных эксцессов не будет. 
Ведь и в первые дни после ги-
бели президента Раиси, когда 
режим был еще более уязвим, 
чем сейчас, не было никаких 
значимых демонстраций. Воз-
можно, это связано с некоторым 
улучшением экономической си-
туации (резкий рост доходов от 
экспорта нефти), а также с тем, 
что оппозиция режиму осознает, 
что президент – не самая значи-
мая фигура в стране, реальная 
власть принадлежит духовному 
лидеру, чьи позиции до сих пор 
крепки. 
 В разрешенный список не 
попали бывший президент 
Ирана Махмуд Ахмадине-
жад и экс-спикер парламен-
та Али Лариджани. В чем 
причина? 
 Махмуд Ахмадинежад, хотя 
и лоялен основам исламского 
режима, тем не менее известен 
своим бунтарством и эпатажем. 

Например, в 2011 году у него 
возник серьезный спор с 

самим духовным лидером 
из-за каких-то внутрипо-
литических моментов. 
Недавно он опублико-
вал видео, в котором 

критикует социаль-
ную политику ре-
жима и говорит, что 

страна может 
даже раз-
валиться. 
Конеч-

но же, Наблюдательный совет 
предпочел избавиться от столь 
непредсказуемого кандидата.
А что касается Али Лариджани, 
то он был отстранен и от про-
шлых президентских выборов, 
несмотря на консервативные 
взгляды. Я не изучала глубоко 
случай Лариджани, но знаю, 
что консерваторы не едины, а 
разделены на несколько разных 
группировок (не столько по иде-
ологии, сколько по степени до-
ступа к экономическим рыча-
гам и политическим постам). 
Поэтому могу предположить, 
что Лариджани принадлежит к 
той группе консерваторов, 
у которой серьезные 
разногласия с правя-
щей группой.
 У каких канди-
датов наиболь-
шие шансы на 
победу? И есть 
ли они у един-
ственного рефор-
матора в списке?
 Среди реформаторов допу-
стили одного только депутата 
Масуда Пезешкиана, но это 
далеко не главная фигура в ре-
форматорском лагере, так что 
шансы на его победу малы. Я 
бы ожидала, что победит или 
Галибаф, пользующийся ощути-
мой популярностью в стране как 
человек с независимым полити-
ческим мышлением и большим 
опытом, или Джалили. Оба они 
принадлежат к твердому консер-
вативному спектру.

НАИР АЛИЕВКак резуль-
таты прези-

дентских вы-
боров в ИРИ 
повлияют на 

отношения 
между Азер-
байджаном 
и Ираном? 

На этот 
и другие 
вопросы 

«Каспия» 
отвечает 
старший 

научный со-
трудник Ин-
ститута вос-

токоведения 
Российской 

академии 
наук 
Лана 

Раванди-
Фадаи.

Лана Раванди-Фадаи
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АЗЕРБАЙДЖАНЦАМ В ИРАНЕ АЗЕРБАЙДЖАНЦАМ В ИРАНЕ 
ВЫГОДЕН РЕФОРМАТОР, НО...ВЫГОДЕН РЕФОРМАТОР, НО...
АЗЕРБАЙДЖАНЦАМ В ИРАНЕ АЗЕРБАЙДЖАНЦАМ В ИРАНЕ 
ВЫГОДЕН РЕФОРМАТОР, НО...ВЫГОДЕН РЕФОРМАТОР, НО...

В СВЯЗИ С ПРЕЗИДЕНТСКИМИ ВЫБОРАМИ В ИРИ БОЛЬШОГО НАПРЯЖЕНИЯ И СЕРЬЕЗНЫХ ЭКСЦЕССОВ НЕ БУДЕТ

 Недавно подразде-
ления специального 
назначения воору-
женных сил Азер-
байджана и Ирана 
провели совместные 
антитеррористиче-
ские учения. О чем 
это может свидетель-
ствовать, учитывая, 
что еще пару лет 
назад такое сложно 
было представить, – 

сработал фактор 
откровенного 

разворота Ар-
мении на За-
пад?
 Да, с одной 
стороны, Армения 

все более активно 
разворачивается на 

Запад, что вызывает 
определенное недо-
вольство в Тегеране. А с 
другой – продолжается 
тенденция на укрепле-
ние отношений Баку и 
Тегерана, что включает 
в себя и такие аспекты, 
как сотрудничество в об-
ласти безопасности. Но 
все-таки говорить о том, 
что Иран полностью пе-
решел на сторону Азер-
байджана и отказался 
от союза с Арменией, я 
бы не стала. Например, 
Иран до сих пор факти-
чески поддерживает Ар-
мению по вопросу Зан-
гезурского коридора, так 
как опасается усиления 
«тюркского фактора» в 
регионе.

Укрепление
отношений 

той группе консерваторов, 
у которой серьезные 
разногласия с правя-

 У каких канди-

было представить, – 
сработал фактор 

откровенного 
разворота Ар-


стороны, Армения 

все более активно 
разворачивается на 

Запад, что вызывает 

Иран 
до сих пор 

поддерживает 
Армению 

по вопросу 
Зангезурского 

коридора
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l Стать врачом было 
детской мечтой ва-
шей матери? Обыч-
но эту профессию 
выбирают люди, 
ориентированные 
на помощь другим...
l А она такой и была. 
Ее называли 
«Доктор – халат 
без карманов» 
– за то, что специ-
ально срезала 
карманы со 
всех своих 
халатов, 
чтобы 
больные не 
клали туда 
деньги. Это 
было и на 
8-й подстан-
ции скорой по-
мощи, где она на-
чинала работать после 
мединститута, и позже, 
когда работала реа-
ниматологом-анесте-
зиологом в Республи-
канской клинической 
урологической больни-
це имени Джавадзаде. 
l Но вы не пошли 
по ее стопам – как 
сложилась ваша 
жизнь?
l Врачом я не стала. 
Получила три выс-
ших образования и 
стала политологом, 
экономистом и инже-
нером-нефтяником. 
Воспитываю дочь 
Гюльтекин-Айдан. Я 
называю ее Айдаша, 
не могу произносить 
имя мамы, сердце 
словно разлетается на 
кусочки. 
l Вы часто пред-
ставляете свою маму 
в нынешнем веке? 

Как думаете, какой 
бы она была сейчас?
l Такой же доброй, 
нежной, красивой. 
Очень заботливой. Я 
вообще с ней ничего 
не боялась, знала: 
мама со мной, значит, 
ничего плохого не слу-

чится. Но жизнь 
без нее – это 
одна большая 

рана, незажи-
вающая. 

При том, 
что у 
меня 
была 
горячо 
лю-

бимая 
бабушка 

Рафига, 
педагог-психо-

лог, кандидат наук.
l Как вы узнали, 
что мама стала ше-
хидом? 
l Мне не сразу сказали 
о ее гибели, на время 
похорон отравили в 
Шамаху. А потом при-
везли в Шехидляр хия-
баны, молча подвели к 
могиле, и я увидела на 
каменной плите род-
ные глаза, которые не 
улыбались. Я все поня-
ла, заплакала.
С тех пор я частый гость 
там, цветы ей ношу. А 
20 ноября 2020 года, 
в очередной мамин 
день рождения, когда 
наша армия вошла в 
Агдам, первое, что я 
сделала, – сообщила об 
этом маме: «Твоя душа 
должна ликовать. Те-
перь земля, за которую 
ты отдала свою жизнь, 
наша». 

32 года 
назад, 

20 июня 
1992 года, 
во время 
тяжелых 

боев 
за Карабах 

смертью 
храбрых 
погибла 

военный 
врач Гюль-
текин Аске-
рова. Через 
год в соот-
ветствии с 

указом гла-
вы государ-

ства она 
стала На-
циональ-

ным героем 
Азербай-

джана.

Первая и единствен-
ная женщина-врач, 
удостоившаяся столь 
высокого звания, 
была вооружена 
скальпелем и авто-
матом. 4 апреля 1992 
года она доброволь-
но отправилась на 
фронт. Принимала 
активное участие в 
боях за Туршсу, выно-
сила с поля боя ране-
ных и оказывала им 
первую медицинскую 
помощь, участвуя в 
обороне Лачынско-
го, Губадлинского и 
Агдамского районов. 
Шушу за день до ок-
купации города поки-
нула в составе послед-
них батальонов.
20 июня близ села 
Нахчываник у подно-
жия возвышенности 
под названием Аран-
земин (высота более 
1,5 тыс.м) начались 
ожесточенные бои. 
Было много раненых. 
Отважный доктор 
перешла линию со-
прикосновения, хотя 
весь персонал госпи-
таля уговаривал ее не 
рисковать и остаться 
в укрытии. Но она 

только бросила 
коротко: «Если 
на поле боя нет 
врача, я непре-
менно должна 
быть там». По-
гибла от пули 

снайпера, 
когда ока-
зывала 
помощь 
ранено-
му бой-
цу...
Сейчас 
именем 
Гюль-
текин 
Аскеро-

вой названа бакинская 
средняя школа №200, 
где она училась. Один 
из кораблей на Ка-
спийском море, где 
находится Музей ге-
роя, носит ее имя. 
Сегодня гостья нашей 
редакции – ее дочь 
Амина Ахундова 
делится воспоминани-
ями о своей героиче-
ской матери.

МАМА-СЮРПРИЗ 
l Вы были совсем 
еще ребенком, ког-
да потеряли самого 
дорого человека?
l Да, 3 апреля 1992 
года мне исполнилось 
девять лет, а на сле-
дующий день мама 
объявила домашним, 
что уходит на фронт. 
Ее отговаривали и моя 
бабушка, ее мама, и ее 
сестры. Я тоже пыта-
лась – помню, спроси-
ла, почему она стре-
мится в такое опасное 
место, ведь оно только 
для мужчин. А она от-
ветила: «Если все так 
будут думать, мы ни-
когда не вернем свои 
земли».
l По сути, это был 
ваш последний 
день рождения, 
проведенный с ма-
мой?
l И это был самый 
веселый и самый 

радостный праздник 
в моей жизни. Были 
гости, все смеялись, 
шутили, угощались 
вкусностями, несмо-
тря на непростые 
времена начала 
90-х. Торжество было 
наполнено сюрпри-
зами. Мама очень 
часто устраивала их: 
даже обычную куклу 
купит – и не просто 
отдаст в руки, а пре-
поднесет как-то очень 
необычно. Вообще, 
она была лучезарная, 
женщина-сюрприз. 
Мама-сюрприз. Док-
тор-сюрприз. 
Однажды она спро-
сила у своих раненых 
бойцов, что им при-
везти из Баку, и те в 
шутку ответили, что 
хотят мороженого. И 
маме каким-то чудом 
удалось организовать 
доставку целого ящи-
ка мороженого, при-
чем не растаявшего. 
Такой она была, такой 
и осталась в моей па-
мяти навсегда. На всю 
оставшуюся жизнь 
подарила мне трога-
тельные и щемящие 
воспоминания.
На войне мама была 
недолго, но за это 
время успела стать 
для всех незамени-
мой. Я это знаю по 
рассказам тех, кто 

воевал с ней, а потом 
приходил к нам до-
мой и рассказывал о 
ее храбрости, героиз-
ме, большом сердце.

СИЛЬНАЯ ВОЛЯ, 
ЖЕЛЕЗНЫЙ 
ХАРАКТЕР
l Амина, вы так 
на нее похожи – 
те же глаза, губы, 
нос. Просто удиви-
тельно!
l Все же мама была 
более утонченной. С 
виду очень хрупкая, 
нежная, а внутри – 
сильная воля, желез-
ный характер. Смелая 
была до отчаяния, 
храбрая – не каждый 
мужчина с ней срав-
нится. 
Взять хотя бы нашу 
трагедию в ночь с 19 
на 20 января 1990 
года. Бабушка рас-
сказывала, что в тот 
вечер мама как раз 
пришла после де-
журства и прилегла 
отдохнуть. А среди 
ночи незаметно вы-
шла из квартиры, и с 
водителем «скорой», 
который жил этажом 
выше, помчалась на 
звуки сирен, стрель-
бы, лязг танков и 
крики обезумевшей 
толпы. Она просила 
шофера ехать быстрее 
и именно туда, где 
было большое скопле-
ние людей и техники, 
но водитель сказал, 
что рисковать не со-
бирается. То, что она 
увидела, было самым 
настоящим побоищем 
– ей, человеку, вы-
росшему в СССР, ка-
залось чудовищным, 
что советские солдаты 
стреляли в советских 
людей. Это никак не 
укладывалось в ее со-
знании. 

ГАЛИЯ АЛИЕВА

НА ВЫСОТЕ АРАНЗЕМИННА ВЫСОТЕ АРАНЗЕМИННА ВЫСОТЕ АРАНЗЕМИННА ВЫСОТЕ АРАНЗЕМИН

HА ВСЮ ОСТАВШУЮСЯ ЖИЗНЬ ЗАПОМНИМ БPАТСТВО ФPОНТОВОЕ КАК ЗАВЕЩАНИЕ СВЯТОЕ  

Гюльтекин Аскерова c дочкой Аминой Ахундовой

Амина Ахундова

Доктор – 
халат без карманов
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ГЕРОИЧЕСКАЯ И ПОБЕДОНОСНАЯГЕРОИЧЕСКАЯ И ПОБЕДОНОСНАЯГЕРОИЧЕСКАЯ И ПОБЕДОНОСНАЯГЕРОИЧЕСКАЯ И ПОБЕДОНОСНАЯ

ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ АЗЕРБАЙДЖАНА – ГАРАНТ СУВЕРЕНИТЕТА И ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ

ОТДЕЛЬНЫЙ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ 
КОРПУС
Отдельный Азербайд-
жанский корпус стал 
первой воинской частью 
в истории нашей новей-
шей государственности. В 
последующие месяцы бла-
годаря усилиям военных 
министров – Хосров бека 
Султанова и Самед бека 
Мехмандарова, командира 
Азербайджанского корпу-
са Алиаги Шихлинского, 
начальников Генерального 
штаба Магомета Сулькеви-
ча и Габиб бека Салимова, 
тысяч солдат и офицеров, 
проявивших героизм и 
отвагу на полях сражений 
в борьбе за независимость, 
свободу и территориальную 
целостность Родины, была 
сформирована боеспособ-
ная Национальная армия 
Азербайджана.
Правительство АДР осуще-
ствило целый ряд важных 
мер, направленных на ор-
ганизацию Вооруженных 
сил и военного ведомства. 
В частности 3 января 1919 
года приказом военного 
министра – генерала Са-
мед бека Мехмандарова 
была создана комиссия для 
выработки штатов войско-
вых частей, управлений 
и учреждений военного 
ведомства Азербайджан-
ской Республики. Другим 
его приказом, от 10 января 
того же года, был образован 
Военный совет при ми-
нистерстве. На этот орган 
возлагались разработка и 
решение вопросов военного 
законодательства, размеще-
ния, снабжения, обучения и 
воспитания войск.
За 23 месяца существо-

вания первой Азербайд-
жанской Республики ее 
Вооруженным силам 
удалось достичь таких 
значительных успехов, 
как освобождение Баку, 
отражение агрессии со 
стороны Армении, защита 
Карабаха, обеспечение 
территориальной целост-
ности государства.

ВОИНСТВО АДР 
ОТСТОЯЛО КАРАБАХ
АДР с самого начала своего 
существования была вы-
нуждена отстаивать незави-
симость и территориальную 
целостность. Постоянную 
угрозу представляла воен-
ная агрессия со стороны 
Армянской республики. 
Несмотря на то, что сама 
она была создана усилиями 
внешних сил на исконной 
земле Азербайджана – в 
Иреване и его окрестностях, 
Армянская республика пы-
талась захватить и другие 
азербайджанские области, 
прежде всего Карабах.
Принимая во внимание 
реальную опасность окку-
пации азербайджанских 
земель армянскими войска-
ми, в январе 1919 года было 
образовано Карабахское 
генерал-губернаторство. Ге-
нерал-губернатором Караба-
ха был назначен Хосров бек 
Султанов. Однако 21 марта 
1919 года воинские части 
дашнакской Армении захва-
тили Аскеранский переход. 
Лишь 30 мая азербайджан-
ские войска под командова-
нием генерал-губернатора 
Карабаха разбили агрессора 
и вернули под контроль 
Азербайджанского государ-
ства Ханкенди и Шушу.
В начале лета 1919 года 
дашнакское правительство 
Армении развязало новый 
виток кровопролитного 
конфликта. Но генерал-гу-
бернатору Султанову уда-
лось восстановить относи-
тельный порядок в регионе.
23 ноября 1919 года в Тиф-
лисе между Азербайджаном 
и Арменией было заклю-
чено соглашение, по кото-
рому стороны обязались 
прекратить вооруженные 
столкновения и решить все 

спорные моменты, включая 
вопрос о границах, мирным 
путем. Однако Армения, 
вероломно нарушив догово-
ренности, вновь напала на 
Азербайджан. Армянские 
войска прошли через Зан-
гезур в Карабах, уничтожая 
на своем пути все азербайд-
жанские селения.
22-23 марта 1920 года ар-
мянские войска нанесли 
удары по азербайджанским 
гарнизонам в Аскеране и 
Ханкенди, совершили напа-
дения на Шушу, Ходжалы 
и Тертер. Для пресечения 
армянской агрессии пра-
вительство Азербайджана 
направило в край 20-тысяч-
ный корпус, возглавляемый 
генерал-майором Габиб 
беком Салимовым.
Очистив Карабах от армян-
ских войск, Азербайджан-
ская армия была нацелена 
и на освобождение Зан-
гезура. 27 апреля 1920 года 
генерал-майор Салимов, 
телеграфируя Военному 
министерству, испрашивал 
разрешения идти вглубь 
Зангезура. Однако этот день 
стал последним в истории 
АДР, павшей в результате 
военной агрессии советской 
России. Тем не менее АДР 
ценой жизни тысяч своих 
воинов удалось отстоять 
территориальное единство 
государства, защитить суве-
ренные права Азербайджа-
на над Карабахом.
Спустя столетие, в 2020 
году, героические традиции 
славного воинства АДР 
продолжили Вооруженные 
силы современной Азер-
байджанской Республики, 
обеспечившие нашему 
народу Великую Победу в 
развязанной армянскими 
агрессорами новой Кара-
бахской войне.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

Создание Националь-
ной армии вновь стало 
жизненной необходи-
мостью для Азербайд-
жана с восстановле-
нием государственной 
независимости в октя-
бре 1991 года. Однако 
полноценное строи-
тельство Вооруженных 
сил Азербайджана 
началось лишь в конце 
1993 года, с возвраще-
нием к руководству 
страной Гейдара Али-
ева.
Почти треть века 
Азербайджан терпел 
армянскую оккупацию 
своих территорий. Но 
не смирился с ней и ее 
тяжелыми последстви-
ями.
27 сентября 2020 года 
началась Отечествен-
ная война азербайд-
жанского народа. За 
44 дня Азербайджан 
кровью своих шехидов 
утвердил непрелож-
ную историческую 
истину: Карабах – это 
Азербайджан!
Наша Великая Побе-
да была достигнута 
благодаря героизму и 
самопожертвованию 
воинов Азербайджан-
ской армии, незау-

рядному лидерству 
Президента и Верхов-
ного главнокомандую-
щего Ильхама Алиева, 
единству всего азер-
байджанского народа.
Полное утвержде-
ние суверенитета 
Азербайджана на 
всех освобожденных 
землях произошло в 
результате антитер-
рористической опе-
рации 19-20 сентября 
2023 года. Выступая 
на военном параде в 
Ханкенди, который 
был посвящен третьей 
годовщине Победы в 
Отечественной войне, 
Ильхам Алиев сказал: 
«Проведенная в сен-
тябре антитеррори-
стическая операция 
продлилась всего один 
день, даже меньше. 
Азербайджанская ар-
мия, проявив профес-
сионализм и героизм, 
выйдя на все страте-
гические позиции, в 
короткий срок решила 
судьбу этой операции, 
и вражеская армия 
вынуждена была 
сдаться… Таким обра-
зом мы восстановили 
историческую спра-
ведливость». 

Единство
всего народа

Вооруженным силам Азербайджана исполняется 106 лет. 26 июня 
1918 года правительство Азербайджанской Демократической Республики 
(АДР) приняло решение о формировании отдельного Азербайджанского 
корпуса. Так был заложен фундамент Национальной армии.

Алиага Шихлинский

Самед бек Мехмандаров

Габиб бек Салимов

АРМИЯ АЗЕРБАЙДЖАНААРМИЯ АЗЕРБАЙДЖАНААРМИЯ АЗЕРБАЙДЖАНААРМИЯ АЗЕРБАЙДЖАНА



Социальные расходы 
госказны стали, пожа-
луй, наиболее обсуждае-
мой темой месяца. Ска-
жем сразу, общие траты 
на соцобеспечение в 
сводном бюджете, вклю-
чающем целевые рас-
ходы Государственного 
фонда социальной защи-
ты (ГФСЗ), не только не 
уменьшились, но даже 
несколько выросли. 
Поэтому дискуссии об 
уменьшении «социаль-
ного кошелька» лише-
ны оснований. Бюджет 
этого года, впрочем, как 
и прежние финансовые 
документы, социаль-
но ориентированный. 
Факты говорят сами за 
себя: в общей структуре 
расходов «народного 
кошелька» на обширный 
перечень целей и задач 
по улучшению благо-
состояния населения 
приходится половина 
денежных трат. 

ОТ ЧАСТНОГО 
К ОБЩЕМУ 
Переходя от частного 
к общему, точки над i 
в этом вопросе расста-
вил на прошлой неделе 
глава Министерства фи-

нансов Самир Шарифов. 
По уточнению мини-
стра, в этом году сумма 
перечисленных в фонд 
взносов обязательного 
соцстрахования ока-
залась выше прогноза 
на 190 млн манатов. В 
результате отпала необ-
ходимость переводить 
туда еще 160 миллионов 
из госбюджета. Как вид-
но, выраженная тенден-
ция роста отчислений 
по обязательному соци-
альному страхованию 
продолжилась и в этом 
году. А в основе процес-
сов – курс правитель-
ства на развитие рынка 
занятости, обеление 
зарплаты и экономики. 
Все мы знаем, что за 
прошедшую под знаком 
налоговой перестрой-
ки пятилетку доходы 

ГФСЗ стабильно растут, 
позволяя экономить 
бюджетные средства и 
содействуя социальной 
защите населения. 
Тем временем поводом 
для развернувшихся 
дискуссий стало сокра-
щение утвержденных в 
госбюджете издержек на 
соцзащиту с 4 млрд 542 
млн манатов до 4 млрд 
391 миллион. Однако 
это вовсе не означает, 
что денег на упомянутые 
цели выделят меньше. 
В совокупном бюджете 
страны, кстати, вклю-
чающем финансовые 
обязательства социаль-
ного фонда, расходы 
на пенсии и прочие 
социальные выплаты 
остаются на прежнем 
уровне, даже несколь-
ко выросли. Так что 
речь идет о тонкостях 
регламентируемых 
процедур, связанных 
с перераспределе-
нием средств между 
государственным и 
сводным бюджетом. 
Все это в итоге не име-
ет отношения к 
социаль-
ным обя-
затель-
ствам 
ГФСЗ.  
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БЮДЖЕТБЮДЖЕТБЮДЖЕТБЮДЖЕТ
Обсуждаемая статья 
приходится на расходы 
сводного (консолиди-
рованного) бюджета, 
представляющего со-
бой совокупность всех 
смет, поясняет депутат 
Милли Меджлиса, 
эксперт Вугар Байра-
мов: 
– Обычно госбюджет 
помогает фонду соци-
альной защиты, если 
доходов ГФСЗ не хватает 
для выполнения фи-
нансовых обязательств, 
– отметил народный 
избранник. – В нынеш-
нем году, например, из 
госказны туда планиро-
валось перечислить 
1 млрд 392 млн манатов. 
Однако доходы фонда 
оказались выше, чем 
ожидалось. За четыре 
месяца эта структура не 
только выполнила свой 
план по взносам обя-
зательного соцстрахо-
вания, но и превысила 
его во внебюджетном 

секторе. Вместо 
положенных 
3 млрд 387 
млн манатов в 

фонд посту-
пило 
3 млрд 577 

млн – на 
190 млн боль-

ше. Из этих 
средств 

30 млн пойдет на теку-
щие расходы ГФСЗ, а 
остальные 160 млн оста-
нутся на балансе фонда. 
Поскольку фонд полу-
чил дополнительные 
средства, трансферт 
из госбюджета в эту 
структуру, естественно, 
сократился. Как видите, 
сокращение бюджетных 
ассигнований вовсе не 
означает какой-то убыли 
в социальных расходах. 
ГФС выплатит положен-
ные пенсии и пособия из 
собственных доходов. А 
сэкономленные средства 
будут направлены на 
другие, не менее важные 
нужды. Уместно напом-
нить, что часть бюджет-
ного финансирования 
на освобожденные зем-
ли – тоже социальные 
расходы. 
Еще одна любопытная 
деталь: статья издержек 
на соцзащиту и обе-
спечение – лишь часть 
общих социальных рас-
ходов государства. 
Нужно также понимать, 
что выплата пенсий и 
пособий обойдется ГФСЗ 
в 6,5 млрд манатов, что 
превосходит расходы 
по статье «социальная 
защита и социальное 
обеспечение» государ-
ственного бюджета. Ну 
и, наконец, по закону 
«О бюджетной системе» 
социальные расходы 
не подлежат процедуре 
секвестирования 
(урезание). 

СОКРАЩЕНИЕ БЮДЖЕТНЫХ АССИГНОВАНИЙ ВОВСЕ НЕ ОЗНАЧАЕТ УБЫЛИ В СОЦИАЛЬНЫХ РАСХОДАХ

Параметры 
обновленного 
бюджета про-

ливают свет 
на растущую 

самостоятель-
ность фонда 
социальной 

защиты. В этом 
году взносы по 
обязательному 

страхованию 
в «социаль-

ной копилке» 
государства 
превзошли 
ожидания, 
поддержав 
тенденцию 

уменьшения 
бюджетных пе-

речислений.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

социальные выплаты 
остаются на прежнем 
уровне, даже несколь-
ко выросли. Так что 
речь идет о тонкостях 
регламентируемых 
процедур, связанных 
с перераспределе-
нием средств между 
государственным и 
сводным бюджетом. 
Все это в итоге не име-
ет отношения к 
социаль-
ным обя-

его во внебюджетном 
секторе. Вместо 

положенных 
3 млрд 387 
млн манатов в 

фонд посту-
пило 
3 млрд 577 

млн – на 
190 млн боль-

ше. Из этих 
средств 

На самом деле нынешние измене-
ния – пример долгожданных пе-
ремен к лучшему. Об этом говорят 
растущие доходы Государственного 
фонда соцзащиты. За годы нало-
говой перестройки «социальная 
копилка» все меньше нуждается в 
поддержке госбюджета, а значит, 
налоговому ведомству удалось 
приблизиться к решению главной 
своей задачи – обелению трудовых 
договоров. Стоит ли объяснять, 
что выход из тени бизнеса и рынка 

занятости имеет непосредственное 
отношение к формированию пенси-
онных капиталов наших граждан, а 
от успешности этого процесса зави-
сит наша с вами обеспеченная 
старость.
А ведь помимо этого, на 
волне ускорения в не-
нефтяном сегменте 
экономики растет 
численность наем-
ных работников. 
Только в этом 

году ряды наших тружеников по-
полнили тысячи человек. Зарплата 
тоже не стоит на месте. Средний 

оклад в столице подрос до 1240 
манатов, а по республике 

в новом году он при-
близится к 1000. 

Пожалуй, в 
качестве 
яркого сви-

детельства по-
зитивных под-
вижек можно 

привести еще и апрельскую отчет-
ность Минэкономики. По данным 
этого ведомства, с начала реформ 
за последнюю пятилетку в Азер-
байджане появилось аж 385 тысяч 
новых рабочих мест. 
Создание новых предприятий, 
свежие вакансии и поддержка 
предпринимателей, повышение 
зарплаты, пенсий и пособий – все 
это звенья одной цепи. А главный 
механизм роста – социальные при-
оритеты правительства. 

«СОЦКОПИЛКА» МЕНЬШЕ НУЖДАЕТСЯ В ПОДДЕРЖКЕ ГОСБЮДЖЕТА

ДЛЯ ГРАЖДАН ДЛЯ ГРАЖДАН ДЛЯ ГРАЖДАН ДЛЯ ГРАЖДАН 

полнили тысячи человек. Зарплата 

сит наша с вами обеспеченная 

А ведь помимо этого, на 
волне ускорения в не-
нефтяном сегменте 
экономики растет 
численность наем-
ных работников. 

тоже не стоит на месте. Средний 
оклад в столице подрос до 1240 

манатов, а по республике 
в новом году он при-

близится к 1000. 

детельства по-
зитивных под-
вижек можно 

Вугар Байрамов

О чем говорят 
цифры? 



Cуточная рента 
начинается со 

150-170 AZN и может 
быть выше 1000 AZN 

в элитных 
объектах 

СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДАЧАСОЛНЦЕ, МОРЕ, ДАЧАСОЛНЦЕ, МОРЕ, ДАЧАСОЛНЦЕ, МОРЕ, ДАЧА

По мнению риелто-
ров, рынок оживает 
еще весной, поэтому в 
июне найти бюджет-
ный вариант для съема 
сложнее. Возможности 
загранпоездок этим 
летом несколько огра-
ничены. По словам 
опрошенных горожан, 
закрытые сухопутные 
границы и дорогой ави-
аперелет заметно сни-
зили рентабельность 
путешествий. Поэтому 
многие наши граждане 
останавливают выбор 
на регионах страны или 
снимают загородное 
жилье на Абшероне. 
Как правило, выбор 
дачи для летнего отды-
ха зависит от финан-
совых возможностей 
– комфортные дома у 
моря, по меркам нашей 
зарплаты, стоят неде-
шево. 

ГДЕ ПРОВЕСТИ ОТПУСК?
До пандемии прожи-
вающая в столице Аян 
Мусаева обычно про-

водила летний отпуск 
в Грузии. Доехать до 
соседней страны не со-
ставляло особого труда 
и затрат.
– Последний 
раз я бро-
нировала 
отель в Ба-
туми пять 
лет назад, 
– делится 
наша собе-
седница. – 
Первая берего-
вая линия, очень 
чисто, из центра города 
мы всего за несколько 
минут доходили до пля-
жа. 
Трое суток стоили чуть 
больше 100 манатов 
по нынешнему курсу, 
столько же 
уходило на 
железнодо-
рожный 
проезд ту-
да-обратно. 
Так что не-
делю 

бюджетного отдыха 
можно было уложить в 
1000 манатов. Сейчас 
из-за дорогого авиапе-

релета загранич-
ный отдых до-

роже, хотя 
в том же 
трехзвез-
дочном 
грузин-
ском 

отеле цены 
выросли не 

так сильно: 
трое суток – 

192 маната. 
Сейчас А.Мустафаева 
планирует отдохнуть 
в нашем регионе, но 
вариант с арендой заго-
родной дачи, особенно 
у моря, не рассматрива-
ет из-за высоких 
цен. 
Однако 
многие 
семьи все 
же решили 

арендовать дачу. Даже 
растущая в сезон отпу-
сков стоимость съем-
ного жилья не останав-
ливает большинство 
желающих провести 
лето на природе и с 
головой окунуться в 
пляжный отдых. 
Еще одна особенность 
этого рынка – профес-
сиональные риелторы 
работают в черте горо-
да и чаще всего не име-
ют полноценной базы 
данных о загородном 
жилье. Зато такой ин-
формации через край 
у маклеров. По их сло-
вам, даже несмотря на 
дороговизну, в первых 
числах июня снять жи-
лье на морском побе-

режье и приморских 
поселениях весьма 
затруднительно. 
Самый же высокий 
спрос на абше-
ронские виллы и 
другую загородную 

недвижимость 
традиционно 
приходится на 
середину лета. 
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В ЭТОМ ГОДУ СУТОЧНАЯ РЕНТА ЗАГОРОДНЫХ ДОМОВ СТАЛА НАМНОГО ПОПУЛЯРНЕЕ

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Лето в разгаре, начался сезон отпусков, а значит, самое время по-
думать об аренде загородного жилья. Правда, цены на апартамен-
ты в регионах страны, особенно на дачи у моря, сейчас кусаются. 

Эльнур Фарзалиев Эльнур Азадов

ЦЕНЫ НА РЕНТУ 
ЗАГОРОДНЫХ ДОМОВ 

ПОВЫСИЛИСЬ 
В НЫНЕШНЕМ 

СЕЗОНЕ ЕЩЕ НА 

10-15%

Чтобы подыскать недорогой вариант, 
лучше действовать на опережение. 
Ближе к лету большинство бюджет-
ных предложений уже находит своих 
клиентов. Особенно востребованы 
виллы у моря в Мардакяне, Бильгя и 
Шувелане, делится с нами риелтор 
Акиф Худиев. По его словам, цены 
на приморские дачи зависят от лока-
ции и общего уровня комфорта: 
– Стоимость съема начинается с 2500-
3000 манатов, – говорит наш собесед-
ник. – В дорогих районах, преимуще-
ственно Мардакяне, можно встретить 

виллы и за 10 тысяч манатов в месяц. 
Из-за высоких цен иные стараются 
привлечь отдыхающих посуточной 
арендой. Многие владельцы дачной 
недвижимости предлагают снять дом 
на несколько дней. Так вы платите 
меньше, чем за месяц, но в целом 
аренда обходится дороже. А если учи-
тывать, что цены на загородные дома 
достаточно высоки, в этом году суточ-
ная рента стала намного популярнее: 
начинается она со 150-170 манатов и 
может быть больше тысячи в элитных 
объектах с престижной локацией. 

Приморские дачи на Абшероне зато-
чены под сдачу в аренду любителям 
природы: такие загородные дома обо-
рудованы бассейнами, шезлонгами и 
площадками для отдыха. Они сдаются 
с мебелью, бытовой техникой и про-
чими удобствами. 
Кстати, в последние несколько лет ин-
терес к съему вилл и дач на побережье 
Каспия проявляют не только местные 
жители. Туристы из соседних стран 
предпочитают аренду прибрежного 
дома отелям в центре города. В этом 
году растущий турпоток увеличил 

и без того высокий спрос на дачные 
апартаменты, говорит исполнитель-
ный директор Ассоциации риел-
торов Эльнур Азадов. 
По его оценке, цены на ренту загород-
ных домов повысились в нынешнем 
сезоне еще на 10-15%. Самые дешевые 
дома – 1,5-2 тысячи манатов в месяц, 
а средняя цена в этом сегменте вырос-
ла за последние годы до 3-4 тысяч. В 
структуре спроса и предложения пре-
обладают дома средней ценовой кате-
гории и среднего уровня комфорта, а 
более дорогие – от 5-6 тысяч за сезон.

Дачу можно не 
только снять на 
лето, но и купить, 
чтобы стать ее пол-
новластным вла-
дельцем. Виллы на 
побережье, разу-
меется, не по кар-
ману большинству 
наших граждан, а 
вот купить домик 
на природе могут 
себе позволить 
многие. Как отме-
чает эксперт по 
недвижимости 
Эльнур Фарзали-
ев, стоимость тако-
го жилья ежегодно 
повышается из-за 
растущего спроса. 
При этом цены в 
зависимости от 
региона и местно-
сти разнятся от 15 
тысяч до 250 тысяч 
манатов. Однако 
в отличие от реги-
онов республики, 
дворовые дома на 
бакинской пери-
ферии принялись 
дешеветь, уточняет 
он:
– Обычно летом 
увеличивается 
спрос на земель-
ные участки и 
дачи, вследствие 
чего растут и цены. 

Но по сравнению с 
предыдущими го-
дами сейчас в этом 
сегменте рынка 
наблюдается сни-
жение интереса 
потенциальных 
покупателей. Дело 
в том, что спрос на 
загородные дома 
переметнулся из 
столичной пери-
ферии в регионы 
и туристические 
зоны. Что же каса-
ется прибрежных 
территорий, то там 
почти не осталось 
земельных участ-
ков под строитель-
ство, а дома очень 
дорогие. Доступ 
к морю в местах 
для отдыха тоже 
практически огра-
ничен. 
По словам Э.Фар-
залиева, этим 
летом выгоднее 
купить или арендо-
вать дачу в регио-
нах республики: 
– В результате 
вы становитесь 
владельцем ин-
вестиционной 
недвижимости, 
– подчеркнул он, – 
которую можно и в 
аренду сдавать. 

ЗНОЙНЫЕ ЦЕНЫ 

В МАРДАКЯНЕ МОЖНО АРЕНДОВАТЬ ВИЛЛУ ЗА 10000 AZN В МЕСЯЦ



Целью экспедиции 
было изучение разно-
образия флоры этих 
регионов, фитоцено-
логическое описание 
и оценка ресурсного 
потенциала перспек-
тивных видов, в том 
числе проведение этно-
ботанических исследо-
ваний.
Кроме того, в задачи 
ботаников входили 
и флористический 
анализ на заранее вы-
бранном маршруте, и 
подбор видов, входя-
щих в кормовую расти-
тельную базу пастбищ. 
На основе этноботани-
ческих методов ученые 
также исследовали 
полезную флору, спец-
ифичную для данной 
местности, сделали 
фотографии растений 
с пробных площадей и 
собрали данные GPS.
Трудно переоценить 
роль науки в вопросах 
природоохранного 
характера. На ученых 
лежит огромная ответ-
ственность за решение 
проблем экологиче-
ской безопасности, рас-
ширение естественных 
знаний о нашей плане-
те, влияние антропо-
генной деятельности на 
окружающую среду, а 

также поиск инноваци-
онных решений для со-
хранения уникальных 
природных экосистем.

РАСТУТ 
НА АЛЬПИЙСКИХ ЛУГАХ
К примеру, в период 
оккупации наших 
территорий ученые 
Азербайджана были 
обеспокоены уничто-
жением карабахской 
флоры – территория 
региона составляет 
1/6 общей площади 
республики (равнин-
ная, горная и высоко-
горная). Оккупация 
20% азербайджанских 
земель с 1988 года при-
вела к уничтожению 
многих видов флоры 
и фауны. Хотя до ок-
купации 36% общей 
территории Карабаха, 
или 160 тыс. гектаров, 
составляли только леса.
По словам директора 
Института дендро-

логии МНО доктора 
философии по 
биологии, доцента 
Минаре Гасановой, 
Карабахский регион 
всегда был богат раз-
нообразием флоры 
и фауны. В прошлом 
на этих территориях 
преобладали пустыня, 
полупустыня, сухая 
степь, степь, а так-
же произрас-
тала горная 
ксерофит-
ная расти-
тельность. 
Полупу-
стынные 
виды рас-
тений рас-
пространены в 
среднем поясе гор на 
высоте 300-350 м над 
уровнем моря, в широ-
колиственных лесах и 
кустарниках на высоте 
1800 м, субальпийских 
и альпийских лугах на 
высоте 2300 м.
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Вчера в Баку завершила свою работу Международная конференция «Влияние 
глобальных изменений климата на экологическую среду», приуроченная к Году 
солидарности во имя зеленого мира.
Мероприятие было органи-
зовано НАНА, Институтом 
микробиологии МНО, Уни-
верситетом «Одлар Юрду», 
а также Северо-Казахстан-
ским госуниверситетом 
имени Манаша Козыбаева 
и Институтом ботаники и 
фитоинтродукции Минобр-
науки РК.
На форуме обсуждались про-

блемы бережного исполь-
зования почв и сохранения 
растительности как важного 
ресурса для будущих поко-
лений, а также защита гено-
фонда лесных территорий, 
оценка редких и исчезающих 
видов, проведение научных 
исследований на высоком 
международном уровне.
Кроме того, важнейшими 

вопросами на форуме стали 
современные экологиче-
ские аспекты молекуляр-
ной биологии, влияние 
антропогенных факторов 
на природные популяции, 
методы борьбы с вредите-
лями, роль современных 
технологий в защите био-
разнообразия, технологии 
зеленой энергетики и т.д.

Победителем Между-
народного конкурса 
«Хрустальный ком-
пас» Русского геогра-
фического общества 
(РГО) в номинации 
«Научное достиже-
ние» стал исполни-
тельный директор 
Института географии 
имени академика 
Г.Алиева МНО доцент 
Заур Имрани.
Наш исследователь 
удостоен диплома фи-
налиста за моногра-
фию «Объектно-
ориентированный ана-
лиз рисков и оценка 
стихийных бедствий в 
геоэкологическом кон-
тексте на территории 
Азербайджана».
Высокую награду 
победителю вручил 
почетный президент 
РГО, лауреат Нобе-
левской премии 
мира в составе 
Межправи-
тельственной 
группы экс-
пертов по 
климату ака-
демик РАН 
Владимир 
Котляков.
Отметим, 
что ученые 
Института ге-
ографии уже 
во второй раз 

побеждают в этом 
престижном научном 
состязании. Впервые 
в 2016 году награду 
получили ныне покой-
ный член-корреспон-
дент НАНА Эльбрус 
Ализаде и доктор 
географических наук 
Ситара Тарихазар за 
исследование эко- 
геоморфологических 
рисков на Большом 
Кавказе» (в пределах 
Азербайджана)».
Напомним, что на-
чиная с 2012 года 
премия «Хрустальный 
компас» вручается 
ежегодно на основе 
конкурса авторам 
выдающихся дости-
жений и уникальных 

проектов в обла-
сти науки, куль-
туры, природы, 
истории, сохра-
нения и попу-

ляризации 
культурного 
наследия. 

В этом году 
за «гео-
графи-
ческий» 
Оскар 
боролись 
более 
600 участ-
ников 

из 14 стран 
мира.
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НА ОСНОВЕ ЭТНОБОТАНИЧЕСКИХ МЕТОДОВ ДЕНДРОЛОГИ ИССЛЕДУЮТ ПОЛЕЗНЫЕ РАСТЕНИЯ РЕГИОНА 

СПЕЦИФИЧНЫ СПЕЦИФИЧНЫ 
ДЛЯ КАРАБАХАДЛЯ КАРАБАХА
СПЕЦИФИЧНЫ СПЕЦИФИЧНЫ 
ДЛЯ КАРАБАХАДЛЯ КАРАБАХА

Недавно из экспедиции в низменности Карабаха 
вернулась группа сотрудников отдела этнобота-
ники Института ботаники Министерства науки и 
образования, которые проводили полевые иссле-
дования в Бардинском и Агджабединском районах. 
ГАЛИЯ ЗИСКИНД

– Помимо деревьев и кустар-
ников, – пояснила ученый, – в 
лесах Карабаха произрастают 
фиалки, тюльпаны, розы, 
лилии, гвоздики, ежевика. В 
естественной природе растут 
одно- и двудольные много-
летние и луковичные виды. 
В частности районы Агдере, 
Аскеран и Ходжавенд были 
богаты дубовыми, грабовыми, 
буковыми и кленовыми леса-

ми. В высокогорье произ-
растали дуб восточный, 

клен Траутфеттера, 
четыре вида березы, 
бук. На пастбищах, 
в лесах и среди ку-
старников местные 
жители выращи-

вали в основном 
зерно, бахчевые и 

технические культуры. 
Из-за богатства и ценности 

флоры этих мест в 70-е годы 
прошлого века по инициативе 
общенационального лидера 
Гейдара Алиева было создано 
несколько новых заповедни-
ков, в которых оставались сот-
ни редких высших и прими-
тивных видов растений, в том 
числе 21 вид эндемиков Азер-
байджана, 82 вида эндемиков 
Кавказа, а также сотни редких 
и исчезающих видов.
После нашей исторической 
победы к научным исследова-
ниям в Карабахе приступили 
ученые соответствующих ин-
ститутов – ботаники, дендро-
логи, зоологи, геологи-геофи-
зики, сейсмологи.

Такая богатая
флора

Важный ресурс для потомков 

Зажги свое сердце

глобальных изменений климата на экологическую среду», приуроченная к Году 

полупустыня, сухая 
степь, степь, а так-

пространены в 

ми. В высокогорье произ-
растали дуб восточный, 

клен Траутфеттера, 
четыре вида березы, 
бук. На пастбищах, 
в лесах и среди ку-

вали в основном 
зерно, бахчевые и 

технические культуры. 
Из-за богатства и ценности 

На ученых лежит ответственность за поиск инновационных решений 
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КАК РАЗВИВАЕТСЯ СИСТЕМА ИНКЛЮЗИВНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

В рамках инклюзивного обра-
зования дети с особенностя-
ми физического и психического 
развития учатся со сверстниками 
в обычных школах. Такое обуче-
ние давно и успешно практикуется 
во многих странах мира. А как обстоят 
дела с инклюзией в Азербайджане? 

Необходимо проводить про-
верки качества не только 
инклюзивного образова-
ния, но и обучения на дому, 
считает эксперт. Зачастую 
школьник с инвалидностью 
не успевает по тем или иным 
предметам в зависимости от 
поставленного диагноза и 
просто «посещает» школу. 
Поэтому крайне важно доби-
ваться, чтобы дети, привлека-
емые к инклюзивному обра-
зованию, получали максимум 
пользы от учебы. 
По словам С.Сафаралиевой, 
нередко различные предметы 
преподает один и тот же пе-
дагог, выделяемый школой. 
Многие из них договарива-
ются с родителями и даже 
не проводят занятия, зато 
получают соответствующую 
надбавку к зарплате. Она 
подчеркнула, что прежде чем 
привлекать ребенка с инва-
лидностью к инклюзивному 
образованию или обучению 

на дому, необходимо объек-
тивно оценить его умственные 
возможности, учитывая все 
нюансы, связанные со здоро-
вьем. Возможно, он все хоро-
шо понимает, но не умеет про-
являть свои знания так, как 
это делают обычные дети. 
– Ему надо помочь, быть бо-
лее терпеливыми, для того и 
нужны педагоги соответству-
ющей специализации. Инва-
лидность может быть как фи-
зической, так и ментальной, 
и Министерство образования 
должно разработать для та-
ких детей специальный план. 
Ребенка нужно учить в любом 
случае! Но нельзя забывать 
и о взрослых, в свое время 
не получивших образования. 
Хорошо бы разработать ин-
терактивную программу или 
план самообучения для совер-
шеннолетних с инвалидно-
стью. Думаю, это не составит 
особого труда, а польза будет 
огромной. 

Севда Сафаралиева под-
черкнула также важность 
проведения мониторингов 
для выявления детей с ин-
валидностью дошкольного и 
школьного возраста и при-
общения их к соответствую-
щему виду образования. 
– Таких детей родители 
нередко по-прежнему от 
всех скрывают. Обязательно 
нужно вести просветитель-
скую работу в данной обла-
сти, привлекая соответству-
ющие неправительственные 
организации. Это не так 
сложно, если учитывать, что 

таким детям и их родителям 
выплачивается соответству-
ющее социальное пособие. 
Бывают случаи, когда детей 
с инвалидностью скрыва-
ют даже от государства, не 
обращаясь за пособием. 
Это лишает ребенка не 
только материальной под-
держки, но и прочих видов 
государственной помощи 
– реабилитации, адапта-
ции к обществу, получению 
образования. Мониторинг 
поможет выявлять и предот-
вращать такие негативные 
факты. 

В нашей стране старт инклюзии был дан 
еще в начале 2000-х, но долгое время все 
ограничивалось пилотным проектом. По-
степенно охват начал расширяться, чему 
способствовало принятие госпрограммы по 
развитию инклюзивного образования на 
2018-2024 годы. Однако до сих пор многие 
школьники с инвалидностью находятся вне 
его. 
В 2023/2024 учебном году, по сообщению 
Управления образования, в 18 общеобразо-
вательных учреждениях города Баку около 
160 учащихся в инклюзивных классах, 108 – 
привлечены к индивидуальному обучению. 

НУЖНА СОЦИАЛИЗАЦИЯ
В основном родители детей с ограничен-
ными возможностями здоровья стремятся, 
чтобы те учились наравне со всеми. Они уве-
рены, что это позволит лучше развиваться, 
и психологи с ними согласны. 
Фовгия Гурбанова мечтает, чтобы ее сын с 
синдромом аутизма стал учащимся обыч-
ной школы. Сейчас он получает образо-
вание на дому и делает большие успехи 
в учебе. Педагог подходит к занятиям с 
душой, а мама может наблюдать, 
как проходят уроки. Это очень 
удобно, но женщина понимает, 
что ее сыну нужна социали-
зация, которая невозможна, 
если он продолжит занятия 
дома. 
– Мы посещаем различ-
ные курсы, но этого явно 
недостаточно. К сожале-
нию, в Азербайджане на 
сегодняшний день нет 
инклюзивных клас-
сов для русского 
сектора. Возможно, 
просто такого за-
проса от родителей 
не поступало. 
Хочу обратиться 
по этому поводу 
в Министерство 
образования и 
очень надеюсь, 
что откроют хотя 
бы несколько 
таких классов. 
Я стремлюсь к 
тому, чтобы мой 
ребенок сначала 
пошел в школу 

вместе с другими детьми, а потом окончил 
вуз, и добьюсь этого. Дети с инвалидностью 
могли бы получать высшее образование на 
льготных условиях – поступить на платное 
отделение, но учиться за счет госбюджета. 
С дипломом вуза ведь больше возможно-
стей найти работу, построить нормальную 
жизнь, – поделилась она. 
Ф.Гурбанова знакома с мамами особых де-
тей, которые получают инклюзивное обра-
зование в азербайджанском секторе: 
– Большинству из них там нравится. Они 
показывают хорошие результаты, заводят в 
школе друзей, которые их поддерживают. 
Мне хочется, чтобы и у моего сына была бы 
такая возможность.

КАДРЫ И НАДБАВКА
Эксперт по вопросам инвалидности 
Севда Сафаралиева поделилась своим 
мнением по поводу развития инклюзивного 
образования в Азербайджане. Она оценива-
ет его как слабое, с сожалением отмечая, что 
до сих пор нет комплексного подхода к дан-
ному вопросу. Особенно плохо дела обстоят 
в регионах.
– Взгляните на цифры: 160 школьников 

за год – это очень мало, а данных по 
районам вообще нет. Чтобы в эту 

систему включить как можно 
больше детей, необходимо 

целенаправленно выде-
лять на нее финансовые 
средства. Нужно серьез-
но относиться и к под-
готовке педагогических 
кадров. Если же пустить 
дело на самотек, это мо-
жет негативно отра-
зиться на данном сег-

менте. Очень важ-
но использовать 

опыт разви-
тых стран. 
Педагоги, 
специа-
лизирую-
щиеся на 
инклю-
зивном 

образова-
нии, долж-

ны получать 
значительную 
надбавку к зар-
плате – это хо-
роший стимул 
для работы. 

ПРЯЧУТСЯ ОТ ВСЕХ

МАКСИМУМ ПОЛЬЗЫ

!
!

!

В 2023/2024 гг. – 160 учащихся 
в инклюзивных классах

ДЕТИ С ИНВАЛИД-
НОСТЬЮ МОГЛИ 
БЫ ПОЛУЧАТЬ 

ВЫСШЕЕ ОБРАЗО-
ВАНИЕ НА ЛЬГОТ-
НЫХ УСЛОВИЯХ

Ребенка нужно учить 
в любом случае! 

108 – привлечены 
к индивидуальному обучению

УЧЕБА 
НА РАВНЫХ 



Фахранда Гасанзаде 
убеждена, что еда – это 
универсальный язык, 
который способен объе-
динить людей, навести 
мосты взаимопонима-
ния и мира. В интервью 
газете «Каспий» Ф.Га-
санзаде рассказала о 
колоссальной работе, 
проделанной для попу-
ляризации азербайд-
жанской кухни и разви-
тия гастротуризма.

l Азербайджан-
скую кухню можно 
назвать одной из 
самых вкусных в 
мире. К сожалению, 
многие не знают об 
этом. Почему у всех 
на слуху итальян-
ская пицца, грузин-
ские хинкали, но го-
раздо меньше знают 
об азербайджанских 
кутабах?
l Действительно, наша 
кухня очень богатая 
и вкусная. Дело тут в 
пиаре. Долгое время в 
сфере кулинарии браз-
ды правления были в 
руках не тех людей, и 
это мешало развитию. В 
последнее же время ак-
тивно популяризирует-
ся наша кухня различ-
ными организациями, 
фестивалями. Кстати, 
именно азербайджан-
ский кутаб вошел в 
десятку лучших хлебов 
мира – хотя это не хлеб, 
а горячая закуска. 
В целом если раньше 
азербайджанская кухня 
была на 98-м месте, то 
сейчас она занимает 
37-ю строку в рейтинге 
по версии Tasty Atlas. 
Большая заслуга в этом 
принадлежит кулинар-
ной школе CASA, ко-
торая участвует в меж-

дународных 
фестивалях и 
чемпионатах, не-
изменно возвраща-
ясь с медалями, а также 
Ассоциации кулинар-
ных специалистов 
Азербайджана. Верю, 
что такими темпами в 
ближайшие пять лет 
азербайджанская кухня 
войдет в десятку луч-
ших в мире.

l Насколько я знаю, 
Azeri Home Chef 
проводит масштаб-
ные кулинарные фе-
стивали в стране…
l Мы провели уже 
много мероприятий 
– фестивали тыквы, 
рыбы, индейки, хурмы, 
клубники, хлеба, риса, 
вишни и черешни, ку-
таба и лаваша… Этот 
список можно продол-
жать. Некоторые из 
них впервые проводи-
лись в СНГ и даже в 
мире! На фестивалях 
представляют не толь-
ко наши национальные 
блюда, но и кухню дру-
гих народов. Мы всегда 
сообщаем о фестива-
лях посольствам раз-
ных стран. К примеру, 
28 мая провели Фести-
валь чая, на который 
пригласили страны с 
развитой культурой 
чаепития – Великобри-
танию, Пакистан, Узбе-
кистан, Китай, Марок-
ко. Они знакомили нас 
со своими традициями, 
а мы их – со своими. 
Такое взаимодействие 
укрепляет культурные 
связи между странами. 
Мы заранее сообщаем 
о фестивалях и в Ассо-
циацию туристических 
агентств, благодаря 
чему растет число 
прибывающих к нам 
туристов.

l Azeri Home Chef 
провел много кули-
нарных конкурсов. 
Помогли ли они 
местным поварам?
l Первый конкурс мы 
организовали в 2016 
году. Увидев интерес 
общественности, реши-
ли увеличить масштаб. 
На наш первый конкурс 
даже Сталик Ханкиши-
ев приезжал! Но наи-
большую популярность 
мы заработали в период 
пандемии. Благодаря 
нашей Фейсбук-группе, 
где мы проводили он-
лайн-конкурсы, многие 
женщины заявили о 
своих кулинарных та-
лантах, а в дальнейшем 
основали домашний 
бизнес и стали хоро-
шо зарабатывать на 
готовке. Раньше были 
простыми домохозяй-
ками, а поверив в себя, 
завоевали уважение 
всех членов семьи. И 
нам очень приятно, что 
мы помогли им в этом. 
А после пандемии мы 
вернули наши конкур-
сы в офлайн-формат.
Вторая волна популяр-
ности нахлынула на нас 
в период Отечествен-
ной войны. Я родом из 
Физули, и мы с семьей 
очень долго ждали мо-
мента, когда Азербайд-
жан вернет оккупиро-
ванные земли. В тот 
период мы с группой 
единомышленников 
готовили различную 
домашнюю еду и вы-

печку 
и во-

зили на 
фронт. Наш 

проект получил 
название «Карабах-

ская кята». Мы приго-
товили, пожалуй, около 
50 тысяч порций кяты, 
которая так полюби-
лась нашим солдатам!

l Каждому региону 
Азербайджана при-
суща своя кухня. 
Ведется ли работа по 
сбору и сохранению 
этих рецептов, не 
канут ли эти блюда 
со временем в Лету? 
l Однажды в нашем 
сообществе прошла 
интереснейшая лекция, 
посвященная забытым 
рецептам. Она имела 
большой резонанс – 
многие записывали 
названия блюд, инте-
ресовались рецептами. 
И я загорелась идеей 
выпустить книгу ста-
ринных и редких блюд 
наших регионов. Нача-
ла собирать материал, 
но, увы, не нашла фи-
нансирования и проект 
застопорился. Надеюсь, 
когда-нибудь доведу 
это дело до конца.
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ОСНОВАТЕЛЬНИЦА AZERI HOME CHEF МЕЧТАЕТ ОТКРЫТЬ МИНИСТЕРСТВО СЧАСТЬЯ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

Основательница 
кулинарного сооб-
щества Azeri Home 
Chef  Фахранда Га-
санзаде стремится 
не только позна-
комить мировую 
общественность с 
нашей националь-
ной кухней, но и 
укрепить культурные 
связи Азербайджана 
с другими странами. 

ПОЧЕМУ НЕ ВСЕ ЗНАЮТ
О ЛУЧШИХ В МИРЕ КУТАБАХ?
ПОЧЕМУ НЕ ВСЕ ЗНАЮТ
О ЛУЧШИХ В МИРЕ КУТАБАХ?

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

В целом 
если рань-

ше азер-
байджан-

ская кухня 
была на 

98-м ме-
сте, то 

сейчас она 
занимает 

37-ю стро-
ку в рей-

тинге 
по версии 

Tasty Atlas

Фестивали 
и лекции
l Хотелось бы обсудить 
притязания Армении по 
поводу нашей долмы. 
Какой стратегии, по-ва-
шему, целесообразнее 
придерживаться в дан-
ном вопросе?
l Я считаю, что лучше не 
спорить, а терпеливо и кра-
сиво делать свою работу: 
популяризировать наши 
блюда, выставлять их на 
фестивалях и участвовать в 
чемпионатах. Такая страте-
гия работает гораздо лучше 
– когда добиваешься своего 
добротой и любовью, а не 
борьбой и спорами. В целом 
Азербайджан уже достаточ-
но популяризировал долму. 
Мы движемся в правильном 
направлении и со временем 
добьемся еще лучших ре-
зультатов.

l В одном из интервью 
вы сказали, что ваша 
мечта – создать в Азер-
байджане министерство 
счастья. Какую роль в 
нем играла бы кухня?
l Да, я мечтаю об этом уже 
долгие годы! Первое в мире 
министерство счастья было 
открыто в Бутане, второе 
– в Дубае, почему бы не 
открыть в Азербайджане 
третье?
Недавно я принимала уча-
стие в программе Мини-
стерства культуры, в рамках 
которой в регионах были 
организованы лекции на 
разные темы. Я выступила 
с лекцией о кулинарии и 
бизнесе и в конце раздала 
слушателям подарки за пра-
вильные ответы на вопросы. 
Мне так хотелось увидеть 

улыбку на их лицах. То 
же самое происходит 
и на фестивалях – мы 
раздаем до пяти тысяч 
подарков! А если бы у 
нас было Министер-
ство счастья, такие 

проекты можно 
было реали-

зовывать 
регулярнее. 
И многие из 
них были 
бы связаны 

с кули-
нарией, 
так как 

еда – один 
из главных 
источников 
счастья.
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В Азербайд-
жанском 

националь-
ном музее 

искусств 
открылась 

выставка 
«Ваджия Са-

медова – 
100 лет: стра-
ницы жизни 

художницы», 
организо-

ванная Ми-
нистерством 

культуры 
совместно 

с Азербайд-
жанским на-
циональным 

музеем ис-
кусств. 

О концепции юбилейной вы-
ставки рассказывает директор 
Азербайджанского наци-
онального музея искусств 
Ширин Меликова:
– Выставку открывает рассказ о 

Ваджие Самедовой как о лич-
ности – здесь можно увидеть 

фотографии и другие архив-
ные материалы. Первый 
экспозиционный зал вос-
производит мастерскую 
художницы, создавая 
«эффект погружения». 
Мы разместили здесь ее 
работы разных пери-
одов – натюрморты, 

пейзажи, эскизы портретов… Сле-
дующий зал посвящен ее наиболее 
известным пейзажам. На выставке 
задействованы мультимедийные 
технологии, оживляя работы Вад-
жии Самедовой. Одна из них – «На 
берегу Куры». Это полотно – визу-
альный манифест Ваджии Самедо-
вой, в котором выражена суть худо-
жественного видения художника, ее 
живописная поэтика. На переднем 
плане только две главные героини 
и река. В реке серебристо-белое от-
ражение луны. Одна девушка еще в 
воде, другая, уже одевшись, сушит 
волосы. Мы видим краешек таза с 
выстиранным бельем – это о быте. 

Но сама река, а главное – отраже-
ние луны в ней привносят в картину 
поэзию. В этом и заключается ма-
гия творчества Ваджии Самедовой 
– найти гармонию между повсед-
невным и возвышенным. 
В другом зале мы демонстрируем 
сюжетные произведения Вад-
жии Самедовой, одно из которых 
украсило собой афишу выставки. 
Ну и, наконец, в последнем зале 
у нас – галерея портретов. Здесь 
также применен мультимедийный 
контент. Кроме того, на выставке 
демонстрируется фильм, созданный 
специально для этого проекта: мы 
задавали вопрос о Ваджие Самедо-

вой очень разным людям – извест-
ным художникам, студентам, детям, 
и они поделились своими мыслями 
о ней и ее творчестве. 
Ваджия Самедова – художник зна-
ковый. Нашей целью было еще раз 
продемонстрировать ее работы, рас-
сказать о них современным языком  
и через творчество этого прослав-
ленного мастера напомнить, какая 
сильная школа живописи существо-
вала в Азербайджане. Думается, 
выставка заинтересует не только 
художников и студентов профиль-
ных учебных заведений, но и людей 
разных профессий и поколений, 
а также зарубежных гостей.

Особую часть выставки составляют 
работы в жанре портрета, ставшего 
основным направлением творче-
ства Ваджии Самедовой. Образы 
известных деятелей науки и искус-
ства, людей труда, портрет сына, 
а также автопортрет художницы 
отличаются неповторимым выра-
жением индивидуального мира 
каждого. Облик современной жен-
щины – образованной, волевой, 
уверенной в себе – демонстрируют 
зрителю такие произведения, как 
«Портрет архитектора Солмаз 
Самедовой» (сестра художницы), 
«Портрет геолога Минуры Мамед-
бейли», «Портрет хлопкоробки 
Шамамы Гасановой», «Портрет 
актрисы Лейлы Бадирбейли». 

В экспозиции представлено око-
ло 60 работ Ваджии Самедовой – 
живопись и графика различных 
жанров из коллекции АНМИ и 
Азербайджанской государствен-
ной художественной галереи. 

ОТ КАВКАЗА ДО БАЛКАН
Выпускница Азербайджанского 
государственного художествен-
ного училища и Московского го-
сударственного художественного 
института имени В.И.Сурикова, 
Ваджия Самедова стала первой в 
Азербайджане женщиной, полу-
чившей профессиональное худо-
жественное образование. Ее имя 
носит Выставочный зал Союза 
художников Азербайджана.
Одним из главнейших жанров в 
творчестве художницы был пей-
заж. Вместе с супругом – вид-
ным живописцем, теоретиком 
искусства и педагогом Лятифом 
Фейзуллаевым она объездила 
всю республику, создавая полот-
на с видами различных уголков 
родины. В пейзажных произве-
дениях В.Самедовой, вошедших 
в экспозицию выставки, ожива-

ет изумительная природа и 
необыкновенная красота азер-
байджанской земли, воссоздан-
ная художницей на основе ее 
живых наблюдений. Это такие 
полотна и этюды, как «Гей-
гель», «Гора Кяпаз», «Бузовна» 
и др.
Как и многие видные советские 
художники в то время, Ваджия 
Самедова была направлена в 
творческую командировку за 
рубеж. Ей выпала Болгария, и, 
наверное, именно эта страна 
как нельзя лучше подходила 
для ее личной манеры – с раз-
машистыми мазками и щедрым 
теплым колоритом. На выставке 
представлена широкая панора-
ма ее болгарских впечатлений: 
Пловдив, Бургас, Тырново, 
Созополь… 
Художница с восторгом вы-
писывает красные крыши ста-
ринных зданий, пронизанную 
солнцем буйную зелень, трубы 
заводов, церковные колоколь-
ни, примостившиеся на склоне 
скал домики на опорах-сваях…  
На выставке представлены и на-
тюрморты Ваджии Самедовой 
– реалистичные, лаконичные, 

отмеченные едва уловимой пе-
чалью от того, что все проходит..

ПУЛЬС ЖИЗНИ
Ваджия Самедова была крупным 
мастером жанровых полотен, она 
часто обращалась к тематике по-
вседневной жизни. На выставке 
можно увидеть целый ряд бле-
стящих примеров: таких ее про-
изведений – «Перед экзаменом», 
«Песня», «Азербайджанская 
свадьба», «Лянкяранские девуш-
ки». Мажорный колорит подчер-
кивает настроение счастья, радо-
сти, которое дарят эти работы. 
Полотно «В ожидании вести» 
(1963) выделяется на фоне других 
жанровых работ художницы тре-
вожным колоритом и напряжен-
ностью сюжета. После шторма на 
берегу столпились люди, ожидая, 
вернутся ли рыбаки. Но по выра-
жению лица женщины на перед-
нем плане становится понятно, 
что надежды нет… Эта работа 
была написана художницей в тот 
период, когда она с волнением 
ждала врач. Увы, он оказался 
неутешительным, и полотно это 
стало последней работой Ваджии 
Самедовой.

ЭФФЕКТ ПОГРУЖЕНИЯ В МАСТЕРСКОЙ

ВАДЖИЯ САМЕДОВА – ВЫДАЮЩИЙСЯ МАСТЕР ЖАНРОВЫХ ПОЛОТЕН, ПЕЙЗАЖЕЙ, ПОРТРЕТОВ

Ширин Меликова

ПОРТРЕТЫ
ОНА БЫЛА ПЕРВОЙОНА БЫЛА ПЕРВОЙ
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Азербайджанский дзюдоист 
Хидаят Гейдаров вошел в ми-
ровую десятку по качеству за-

воеванных медалей в 2024 
году. 
В этом году на междуна-
родной арене Х.Гейдаров 
завоевал три золотые 

медали, выиграв 
турнир «Большого 
шлема», а также 

чемпионаты мира и Европы. 
Благодаря этому достижению 
лидер сборной Азербайджана 
занял 10-е место в мировом рей-
тинге дзюдоистов по качеству 
завоеванных наград. 
Лидирует в этом списке извест-
ный французский дзюдоист 
Тедди Ринер (свыше 100 кг), ко-
торый в этом году завоевал пять 
золотых медалей. 

Стоит отметить, что Хидаят 
Гейдаров уверенно лидирует в 
рейтинге Международной феде-
рации дзюдо в весовой категории 
до 73 кг. В его активе 8798 бал-
лов, что на более чем 3500 пун-
ктов больше, чем у ближайшего 
преследователя – японца Соичи 
Хашимото (5190). 
Другой азербайджанский дзюдо-
ист – Зелим Коцоев, как и 

Х.Гейдаров выигравший в этом 
году чемпионат мира, возглавля-
ет рейтинг дзюдоистов до 100 кг. 
В его активе 7022 балла, почти 
на 1000 больше, чем у занимаю-
щего вторую строку Ильи Сула-
манидзе (Грузия, 6350). 
Добавим, что мужская сборная 
Азербайджана по дзюдо в пол-
ном составе отобралась на Олим-
пийские игры-2024 в Париже.

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ СПОРТСМЕН – В МИРОВОЙ ДЕСЯТКЕ

В сезоне-2024/25 произойдут значитель-
ные изменения в формате проведения 
основных стадий еврокубков по футбо-
лу. Так, в Лиге чемпионов количество 
клубов увеличится с 32 до 36. Причем 
вместо традиционного группового этапа 
с восемью группами по четыре команды 
каждая будет введен так называемый 
«швейцарский формат».
Все 36 команд будут выступать в одной 
общей лиге. Каждая сыграет по восемь 
матчей против разных соперников (4 
дома и 4 на выезде). Команды, занявшие 
места с 1-го по 8-е, напрямую выходят в 

1/8 финала. А с 9-го по 24-е – будут 
соревноваться в дополнительном 
раунде плей-офф (в двух матчах) 
за оставшиеся восемь мест в 1/8 
финала.
Между тем Лига Европы и Лига 
конференций также перейдут 
на формат общей лиги по 36 
команд в каждой. При этом если в 
Лиге Европы команды в групповой 
стадии сыграют по восемь матчей, 
то в Лиге конференций – шесть. В 
остальном формат такой же, как и 
в Лиге чемпионов. 

В прошлом году «Ка-
рабах» встречался с 

«Линкольном» в первом 
раунде квалификации 
ЛЧ – тогда «скакуны» 

одержали победу в двух 
матчах (2:1 и 4:0). 

– «Линкольн» – знакомый 
нам клуб, но сейчас футбол 
на таком уровне, что любая 

команда способна добиться 
успешного результата. Все 
считают, что нам повезло с 

жеребьевкой и уже видят нас в 
следующем раунде квалифика-
ции. Но все это может негативно 

повлиять на футболистов. Недо-
оценка соперника всегда плохо 
сказывается на конечном резуль-

тате, мы должны сосредоточиться 
и не допускать подобных ошибок, – 
подчеркнул Г.Гурбанов. 

Бакинский «Зиря» начнет выступле-
ние с первого квалификационного ра-
унда Лиги Европы, где его соперником 

станет молдавский «Шериф». Первый 
матч команда Рашада Садыхова прове-
дет на выезде 11 июля, а ответный – 

18 июля в Баку.
«Шериф» – серьезный соперник, в ос-
новном опирающийся на легионеров и 

имеющий опыт выступления в групповом 
этапе Лиги чемпионов. В частности в 2021 
году в групповой стадии ЛЧ молдаване на 

выезде одержали сенсационную победу над 
мадридским «Реалом» со счетом 2:1. Так что 
бакинскому клубу придется постараться. 

В то же время во втором раунде квалификации 
Лиги конференции «Сумгайыт» и «Сабах» сы-
грают соответственно с венгерским «Фехерва-

ром» и израильским «Маккаби Хайфа». Сумгай-
ытцы первый матч проведут дома, а «совы» – на 
выезде. Матчи второго раунда квалификации 
Лиги конференций пройдут 25 июля и 1 августа.

В самом престижном турнире 
Азербайджан по традиции пред-
ставит агдамский «Карабах», в 11-й 
раз выигравший Премьер-лигу стра-
ны. Во втором по значимости евро-
кубке выступит бакинский «Зиря», а 
в Лиге конференций сыграют столич-
ный «Сабах» и «Сумгайыт». 
Команда Гурбана Гурбанова начнет вы-
ступление в Лиге чемпионов со второго 
квалификационного раунда, в котором 
агдамцы сыграют с победителем пары 
«Хамрун Спартанс» (Мальта) – «Линколь-
но» (Гибралтар). Чемпионы Мальты и Ги-
бралтара сыграют 9-10 июля и 16-17 июля, 
а матчи второго квалификационного раунда 
состоятся 23-24 июля и 30-31 июля.
Эксперты считают, что «Карабаху» выпал 
удачный жребий: мальтийские и гибралтар-
ские клубы традиционно считаются легкими 
соперниками и крайне редко успешно играют 
на европейской арене. Впрочем, сам Гурбан 
Гурбанов призывает своих подопечных со всей 
серьезностью отнестись к предстоящим матчам, 
ведь его команда впервые начинает выступление в 
Лиге чемпионов со второго раунда квалификации. 
– Для нас это в новинку, поэтому настрой на игры 
должен быть серьезный. Наш потенциальный 
соперник к моменту встречи с нами уже про-
ведет два официальных матча. Это большой 
опыт, который может помочь сопернику. Мы 
постараемся максимально плодотворно под-
готовиться, – говорит Г.Гурбанов. 

???

«Зиря»
против

«Шерифа»

В швейцар-
ском Ньоне 
состоялась 
жеребьевка 
первых двух 

квалификаци-
онных раундов 
всех трех евро-

кубков – Лиги 
чемпионов, Лиги 

Европы и Лиги 
конференции. 
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